
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
повсеместно небольшие, в отдельных районах – уме-
ренные осадки в виде дождя, мокрого снега и снега; 
местами гололёд, туман, налипание мокрого снега, 
на дорогах гололедица; ветер южный, умеренный, 
местами порывистый; температура +1…+6.

13 декабря по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде дождя и мороси; 
ветер юго-западный, умеренный; температура ночью 
0…+5, днём +3…+8.

14 декабря по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами, днём повсеместно небольшие, в 
отдельных районах умеренные осадки, преимуще-
ственно в виде дождя; ветер южный, умеренный, 
днём местами порывистый; температура ночью 
0…+5, днём +3…+8.
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ВРемя ноВостей

Поезда пошли в обход украины
В РЖД перевели все поезда южного направления в обход 

Украины. 
Вчера компания «Российские железные дороги» перевела 

все поезда южного направления на движение по железнодо-
рожной линии Журавка — Миллерово в обход Украины. Речь 
идёт о 62 парах пассажирских и 30 парах грузовых поездов. 
137-километровый участок нового пути, начинаясь на станции 
Журавка в Воронежской области, проложен по территории РФ 
до Миллерово (Ростовская область). Строительство обхода на-
чалось в апреле 2015-го и завершилось в августе 2017-го.

отмечены лучшие муниципалитеты
Губернатор наградил лучшие муниципальные образования.
Алексей Гордеев вручил награды ежегодных конкурсов 

«Лучшее муниципальное образование Воронежской области», 
«Самое красивое село Воронежской области», а также побе-
дителям Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная 
практика». Как уже сообщала «Коммуна», самым красивым 
селом в 2017 году признали село Алфёровка Новохопёрского 
района. Из областного бюджета победитель получил грант в  
1 миллион рублей, шесть призёров – по 150 тысяч рублей. В 
этом году впервые проводился Всероссийский конкурс «Лучшая 
муниципальная практика», в котором регион принял активное 
участие. В одной из номинаций («Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности населе-
ния и развитие ЖКХ») первое место завоевал городской округ 
город Воронеж. Губернатор вручил главе Воронежа Александру 
Гусеву сертификат на 5 066 600 рублей.

награда за качество медицины
Воронежская область стала лауреатом премии Росздрав-

надзора.
Система здравоохранения Воронежской области удостоена 

премии второй степени Федеральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения «За качество и безопасность медицинской 
деятельности». Награждение состоялось в рамках Х юбилейной 
Всероссийской научно-практической конференции с междуна-
родным участием «Медицина и качество-2017». Диплом и кубок 
были вручены руководителю департамента здравоохранения 
области Александру Щукину.

назначение алексея рыженина 
На третьей сессии районного Совета народных депутатов 

Грибановского района, состоявшейся 7 декабря, избрали главу 
администрации. 

Им стал Алексей Рыженин, который досрочно сложил с себя 
полномочия главы администрации района в конце сентября 
2017-го. За него проголосовали 22 депутата из 26. В первоочеред-
ных задачах главы администрации Грибановского района – про-
должить начатую работу по благоустройству, водоснабжению, 
строительству и ремонту социальных объектов. «Важно достичь 
положительных результатов по всем направлениям», – отметил 
Алексей Иванович. 

Цены на продукты не изменились
В ноябре текущего года по сравнению с предыдущим ме-

сяцем цены на продовольственные товары в Воронежской 
области в целом практически не изменились.

Разве что значительно они подскочили на свежие помидоры и 
огурцы (в 1,2–1,3 раза). А стоимость условного (минимального) 
набора продуктов питания в расчёте на месяц в ноябре по регио-
ну составила 3290 рублей и снизилась по сравнению с декабрем 
2016 года на 1,1 процента. Непродовольственные же товары в 
ноябре по сравнению с предыдущим месяцем поднялись в цене 
на 0,3 процента. На столько же «подросли» цены и тарифы на 
услуги, сообщает пресс-служба Воронежстата.

Миллиарды – в срок
В ноябре нынешнего года начисление и выплата пенсий и по-

собий, которые находятся в компетенции Пенсионного фонда 
Российской Федерации, в Воронежской области производились 
вовремя и в полном объёме.

Ни в одном из районов региона сбоев не было. В Воронежской 
области пенсии и пособия за счёт средств Пенсионного фонда 
получают свыше 747 тысяч человек. За ноябрь текущего года ПФ 
перечислил в адрес пенсионеров и льготников 10,4 миллиарда 
рублей, информирует сайт ведомства.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 12 по 14 декабря:

12, вторник (пик с 0 до 24 часов), 
13, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Виталий ЧерниКоВ 

Открыла программу выстав-
ка питерского художника Григо-
рия Кацнельсона «Библиотека 
убитых поэтов», посвящённая 
творцам, которых уничтожило 
государство в первой половине 
XX века. Для Воронежа автор 
проекта добавил изображение 
дома, где жил ссыльный Осип 
Мандельштам. «Библиотека» 
– убедительная иллюстрация 
к теме фестиваля «Поэт и госу-
дарство»: она в России, где на-
чальство так любит запрещать и 
не пущать, и сейчас актуальна. 

Трёхдневная программа 
включала концерты, эскизы 
спектаклей, подготовленные 
специально для фестиваля мо-
лодыми режиссёрами Антоном 
Маликовым и Дмитрием Вол-
костреловым, лекции Дмитрия 
Быкова и Елены Алексеевой, 
выступления поэтов. Актёр Ка-

мерного театра Камиль Тукаев 
подготовил видеоантологию 
«Дыханье вещее в стихах…», 
отобрав съёмки разных лет, на 
которых великие актёры чита-
ют стихи. Фестиваль уже и на 
творчество вдохновляет участ-
ников. Композитор Александр 
Маноцков для первого написал 
песню на стихи Мандельштама, 
а на втором вместе с Courage 
Quartet исполнил ещё две. 

Задействованы оказались 
оба зала Камерного, галерея и 
даже лестница, украшенная по 
случаю фестиваля цитатами 
из стихов Осипа Эмильевича. 
Именно здесь показали свой 
«полифонический смысло-
поэтический эксперимент» 
молодые актёры – студенты Во-
ронежского государственного 
института искусств, ученики 
Руслана Маликова. 

Подробности – в ближай-
ших номерах «Коммуны». 

«Дыханье вещее…» 
МандельштаМфеСт во второй раз познакомил  
воронежцев с разными обличьями поэзии.

анатолий ХрусталЁВ
новохопёрский район

от аллеи  
первоклассников  
до бюста Героя

Окинув взглядом рукотвор-
ную красоту, я поймал себя 
на мысли, что в этот изящно 
ограждённый парк хочется 
войти в праздничной одежде. В 
знак уважения к тому, что сде-
лано. Ведь ещё совсем недавно 
здесь царствовал пустырь и 
стояли деревья, пришедшие 
в негодность. Не по душе это 
было жителям. И тут случилось 
маленькое чудо. Удивительно, 

но факт: инициативу разра-
ботать проект нового парка 
проявили местные школьники. 
Порыв детских душ поддер-
жали не только в поселении, 
но и в администрации Ново-
хопёрского района в лице её 
многоопытного главы Виктора 

Петрова. И не только словом, 
но и делом. 

Обращает на себя внимание 
сценический подиум. Здесь про-
ходят праздники – и летом, и зи-
мой, когда позволяет погода. Мас-
леница, например. И у фонтана 
всегда много народа. «Созданный 

образ яркого солнца – это и есть 
наши Ярки, а дельфины символи-
зируют любовь к родной земле и 
верность ей», – пояснила Ольга 
Петровна. Вокруг фонтана стоят 
удобные, «тёплые» лавочки. 
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Стучат каблучки по асфальту
Время перемен | В сёлах Ярковского сельского поселения жители стали улыбаться чаще:  

на их улицах обновили дороги, а отдыхают они в благоустроенном парке

Хорошие, положительные 
перемены в поселении, ко-
торые происходят при под-
держке района и области, 
видны невооружённым 
глазом. наглядным тому 
примером служит заме-
чательный парк в центре 
села Ярки, созданный и 
открытый в сентябре 2015 
года. «Это просто наша 
жемчужина», – так охарак-
теризовала его глава посе-
ления ольга Смирнова. И 
это действительно так.
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Выставочный проект Григория Кацнельсона до фестиваля 
был показан в Санкт-Петербурге и Москве.

уважаемые жители  
Воронежской области! 

От всей души поздравляем вас с 
Днем Конституции!

Этот праздник учрежден в честь 
важнейшего события в новейшей 
истории России. 12 декабря 1993 
года был принят Основной Закон 
Российской Федерации, закрепив-
ший принципы устройства государ-
ства и общества. За это время наша 
страна прошла путь масштабных 
преобразований и заняла достойное 
место на мировой арене.

Сегодня главные человеческие 
ценности, провозглашенные Кон-
ституцией, служат надежным фун-
даментом роста потенциала России. 
Свой заметный вклад в развитие 
страны вносит Воронежская об-
ласть, успехи которой достигаются 
трудом, талантом, активной граж-
данской позицией ее жителей. 

Уважаемые земляки!
Желаем вам здоровья, благопо-

лучия, воодушевления, уверенности 
в своих силах, успехов в созидатель-
ных делах на благо Воронежской 
области и всей России!

С праздником!
Губернатор Воронежской  

области а.В. ГордееВ

Председатель областной думы  
В.И. нетёСоВ

дорогие воронежцы!
Поздравляем вас с Днем Консти-

туции Российской Федерации!
Основной Закон, принятый все-

народным голосованием 12 декабря 
1993 года, провозглашает Россию 
социальным государством, в кото-
ром высшей ценностью являются 
права и свободы человека. Консти-
туция задаёт высокие правовые и 
социальные стандарты, является 
фундаментом устойчивого развития 
нашей страны.

Наш гражданский долг – чтить 
главный закон, соблюдать консти-
туционные обязанности, хорошо 
знать свои права и уважать права 
других людей.

Руководствуясь главным госу-
дарственным документом, муни-
ципальные органы власти ведут 
политику укрепления социально-
экономического потенциала Воро-
нежа, повышения благосостояния 
населения, усиления взаимодей-
ствия с гражданским сообще-
ством.

В этот праздничный день желаем 
вам крепкого здоровья, благополу-
чия, уверенности в завтрашнем дне 
и новых успехов на благо Воронежа 
и всей страны! 

Глава городского округа город  
Воронеж а.В. ГуСеВ

Председатель Воронежской  
городской думы В.ф. ХодыреВ

12 декабря – 
день  

Конституции  
российской  
федерации

Глава Ярковского сельского поселения Ольга Смирнова: «Инициатива создания нового  
парка исходила от детей».

Декабрьским днём  
на улицах села Ярки.

светлана ВороБьЁВа

они создают будущее
Детский технопарк «Кванториум» открылся в Воронеже 

осенью нынешнего года. Уже сейчас по программам научно-
технической направленности здесь обучаются более 850 
ребят в возрасте от 6 до 18 лет. Руководитель департамента 
образования, науки и молодежной политики области Олег 
Мосолов пояснил, что выбор направлений обусловлен как 
потребностями экономики региона, так и имеющимся опы-
том развития.

Алексей Гордеев, Ольга Васильева и Галина Карелова 
осмотрели основные помещения «Кванториума» и по-
общались с детьми, которые занимались в мастерских и 
лабораториях-квантумах. Квантумов в технопарке пять – по 
числу основных направлений обучения. В VR-квантуме дети 
учатся самостоятельно работать с современными камерами 
панорамной фото- и видеосъемки, а также при помощи паке-
тов 3D-моделирования создавать собственные виртуальные 
миры. Кстати, ребята помогали известной воронежской 
студии анимации Wizart Animation в создании букв для 
мультфильма «Котенок с улицы Лизюкова-2». 
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Центр притяжения лучших сил Черноземья
образование | Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев, заместитель председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Галина Карелова и министр образования и науки РФ Ольга Васильева приняли участие в заседании организационного 
комитета по празднованию 100-летия Воронежского государственного университета
В рамках рабочего визита в регион Галина Ка-
релова и ольга Васильева побывали в детском 
технопарке «Кванториум» и областном Центре по 
работе с одарёнными детьми, а также встрети-
лись с участниками регионального этапа рож-
дественских международных образовательных 
чтений. 

Алексею Гордееву, Ольге Васильевой и Галине Кареловой Воронежский государственный университет  
показал редкие старинные книги, хранящиеся в фондах научной библиотеки.
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В геоквантуме решаются за-
дачи с использованием данных, 
которые требуются для грамот-
ной организации транспорт-
ного сообщения и логистики, 
а также в сельском хозяйстве 
и ЖКХ, археологии, землеу-
стройстве, градостроительстве 
и даже безопасности. В робок-
вантуме гостям представили 
модель фермы с теплицами, 
беспривязным содержанием 
коров и миниатюрной доиль-
ной установкой. Также были 
продемонстрированы аэро-
квантум и энерджиквантум.

Ольга Васильева интересо-
валась у детей, кем они хотят 
стать в будущем. В основном 
ребята отвечали, что мечтают 
стать инженерами, чтобы кон-
струировать разнообразных 
роботов.

– Мы верим, что, пройдя че-
рез занятия в «Кванториуме», 
дети свяжут себя с робототех-
никой и другими специаль-
ностями, важными в грядущее 
десятилетие, – прокоммен-
тировала увиденное министр 
образования и науки РФ.

Галина Карелова тоже вы-
соко оценила воронежский 
«Кванториум», его оснащен-
ность, компетентность препо-
давателей и любовь ребят к 
занятиям.

– Очень интересный, про-
фессионально работающий 
Центр. Он может быть сегодня 
моделью для других центров, 
которые создаются, и для тех, 
которые уже работают, – ска-
зала заместитель председателя 
Совета Федерации.

Век жить и учить
В здании правительства Во-

ронежской области состоялось 
заседание организационного 
комитета по празднованию 
100-летия Воронежского го-
сударственного университе-
та, которому предшествовала 
встреча губернатора и главы 
Минобрнауки РФ. На ней 
также присутствовали Галина 
Карелова, бизнесмен и меценат 
Николай Ольшанский, пер-
вый заместитель председателя 
правительства области Вла-
димир Попов и руководитель 
департамента образования и 
молодежной политики обла-
сти Олег Мосолов. Они под-
вели итоги совместной работы 
правительства Воронежской 
области и министерства. Речь 
также шла о реализации в ре-
гионе федеральных программ 
в сфере образования.

На заседании оргкомитета 
Алексей Гордеев отметил, что к 
юбилею вуза активно готовится 
и сам коллектив университета, 
все студенчество. 

– Очень надеюсь, что такая 
мобилизация в конечном итоге 
отразится на качестве обу-
чения, на престиже ВГУ. Мы 
понимаем, что все прорывы в 
экономике, в социальной поли-
тике, других сферах возможны, 
только если у нас будут каче-
ственные и профессиональные 
выпускники, – подчеркнул 
губернатор.

Ольга Васильева, в свою 
очередь, обратила внимание 
участников заседания на вклад 
учёных университета в науку 
и образование. ВГУ входит 
в пятерку вузов страны, на-
гражденных орденом Ленина. 
Она также сообщила о том, что 
министерство подтвердило за-
явку на капитальный ремонт и 
приобретение оборудования на 
общую сумму более 100 мил-
лионов рублей. Кроме того, при-
нята заявка на участие универ-
ситета в приоритетном проекте 
«Вузы как центры пространства 
создания инноваций».

О программе мероприятий 
празднования 100-летия ВГУ 
участников заседания проин-

формировал ректор Дмитрий 
Ендовицкий.

Важным событием 2018 
года станет создание инжи-
нирингового центра на базе 
ВГУ. В числе приурочен-
ных к круглой дате событий, 
ректор перечислил выпуск 
мультфильма студией Wizart 
Animation о вузе, памятных 
монет, проведение публичных 
лекций, федерального «Тур-
нира трех наук», европейских 
интеллектуальных игр «Лига 
инноваций», спортивных ме-
роприятий и других событий. 
Принято решение создать 
британскую Ассоциацию вы-
пускников в дополнение к 
уже существующим немецкой 
и венгерской. Также ректор 
заявил о том, что в 2019 году 
вуз ждет ребрендинг.

Важнейшей задачей Дми-
трий Ендовицкий назвал стро-
ительство нового общежития 
в рамках программы «Воспол-
нение дефицита мест в обще-
житиях». На сегодня дефицит 
мест – около 400. Статистика 
такова, что более 30 процентов 
студентов и аспирантов ВГУ 
представляют 82 региона РФ 
и 75 стран мира.

Особое внимание было уде-
лено сотрудничеству вуза с 
бизнес-сообществом региона. 
Так, учеными университета 
успешно реализованы два про-
екта по созданию высокотехно-
логичных производств. А в де-
кабре в университете откроется 
лаборатория радиоэлектрон-
ной борьбы и информационной 
безопасности, которая создана 
совместно с воронежским кон-
церном «Созвездие».

Ольга Васильева поддер-
жала сотрудничество обра-
зовательных учреждений с 
бизнесом.

Присутствующий на засе-
дании депутат Госдумы Андрей 
Марков  внес предложение 
провести в нижней палате 
парламента совместно с Ми-
нобрнауки РФ выставку, по-
священную ВГУ. Губернатор 
Алексей Гордеев предложение 
поддержал и поручил напра-
вить соответствующее обраще-
ние в Госдуму.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Ольга Васильева 
высоко отозвалась о деятельно-
сти ВГУ и оценила потенциал 
региона:

– ВГУ – это действитель-
но центр притяжения всех 
лучших сил в области и во-
обще Черноземья. Мне по 
душе Воронежская область, я 
в прошлом у вас часто бывала. 
У вас замечательные тради-
ции, сильная интеллигенция, 
мощный оборонный комплекс. 
Все, что делается – делается до-
бротно. В регионе прекрасная 
медакадемия, лесная академия, 
технический, технологический 
университеты, и все со своей 
богатой историей.

Алексей Гордеев отметил 
эффективность совместной 
работы правительства области 
и Минобрнауки РФ.

– Сегодня мы с Ольгой 
Юрьевной подводили итоги 
того, как выполняются фе-
деральные программы. Надо 
сказать, что достаточно много 
у нас совместных проектов, и 
мы получаем на их развитие 
приличные деньги. Напомню и 
про строительство новых школ 
и детских садиков. Рад, что 
федеральному министерству 
удалось добиться рас-
ширения данной про-
граммы – со следую-
щего года увеличива-
ется финансирование 
и появляется задача 
по созданию мест в 
дошкольных учреж-
дениях для детишек 
ясельного возраста. Мы сейчас 
уже советуемся, как лучше эту 
программу реализовать, начи-
ная с 2018 года.

Также губернатор сказал о 
тесном сотрудничестве с вуза-
ми региона:

– Наши высшие учебные 
заведения находятся в прямом 
подчинении министерству об-
рнауки. Тем не менее, мы счита-
ем, что они наши родные, и мы 
должны вместе их развивать. 
Вузы закладывают основу для 
будущего и страны, и нашего 
региона.

Наука поможет бизнесу
После заседания оргкоми-

тета Алексей Гордеев, Галина 
Карелова и Ольга Васильева 
переехали в ВГУ. Они посе-
тили вузовский музей, где 
осмотрели коллекции редких 
книг Фонда научной библио-
теки вуза, а также приняли 
участие в заседании Ученого 

совета Воронежского госу-
дарственного университета. 

На заседании речь шла об 
участии ВГУ в открытом пу-
бличном конкурсе на предо-
ставление государственной 
поддержки проектов по соз-
данию и развитию инжини-
ринговых центров на базе об-
разовательных организаций 
высшего образования, под-
ведомственных Министерству 
образования и науки Россий-
ской Федерации. Выступая 
перед членами Ученого совета, 
Ольга Васильева рассказала 
о развитии системы высшего 
образования в целом в России и 
о задачах, которые стоят перед 
высшей школой в ближайшие 
несколько лет. 

Ректор Дмитрий Ендовиц-
кий в своем докладе подробно 
рассказал о том, что в универ-
ситете разработана стратеги-
ческая программа развития 
инжинирингового центра на 
период 2018-2022 годы. Инжи-
ниринговый центр I-Technology 
будет оказывать инженерно-

консультационные услуги и 
выполнять исследования в 
интересах промышленных 
предприятий в сфере добычи и 
переработки общераспростра-
нённых полезных ископаемых. 
Актуальной задачей реализа-
ции данного проекта является 
развитие импортозамещающих 
российских обогатительных 
производств, направленных 
на сокращение импорта сырья. 
Уникальность планируемых к 
развитию технологий заклю-
чается в организации безотход-
ного производства, стимули-
рующего рациональное недро-
пользование. Университетом 
достигнуты принципиальные 
договоренности о сотрудниче-
стве с ведущими предприятия-
ми Воронежской области и 
Центрально-Черноземного 
региона.

Члены Ученого совета одо-
брили участие ВГУ в открытом 
публичном конкурсе на предо-
ставление государственной 

поддержки проектов по созда-
нию и развитию инжиниринго-
вых центров.

Участники встречи также 
смогли задать Ольге Василье-
вой интересующие их вопро-
сы. В частности, обсуждалась 
тема, связанная с методиками, 
направленными на развитие 
детей, а также меры поддержки 
талантливой молодежи.

О нравственных  
ценностях

Программа визита продол-
жилась в Благовещенском 
кафедральном соборе. Здесь 
Алексей Гордеев, Ольга Васи-
льева, Галина Карелова и ми-
трополит Воронежский и Ли-
скинский Сергий встретились 
с участниками регионального 
этапа Рождественских между-
народных образовательных 
чтений.

Вот уже пять лет 6–8 дека-
бря в Воронеже проходят тра-
диционные Митрофановские 
церковно-исторические чте-
ния. Они приурочены ко Дню 
памяти святителя Митрофана 
– первого епископа Воронеж-
ского края. В нынешнем году 
чтения посвящены вопросу 
«Нравственные ценности и бу-
дущее человечества». В рамках 
чтений работают разнообраз-
ные секции, в которых прини-
мают участие как воронежцы, 
так и гости из других городов 
России. Традиционно одна из 
основных – педагогическая. 
Она проходит на базе Воро-
нежского государственного 
педагогического университета 
и Института развития образо-
вания. Также секции работают 
на базе ВГУ, Воронежской 
православной духовной се-
минарии, Военно-воздушной 
академии имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина и т.д. Общее количество 
участников составляет около 
700 человек. 

В рамках встречи с участ-
никами регионального этапа 
Рождественских международ-
ных образовательных чтений 
Ольга Васильева выступила 
с докладом на тему о том, что 
произошло с общественным 
религиозным сознанием в пе-
риод с февраля по октябрь 
1917 года.

Внимание к талантам
В завершение Ольга Ва-

сильева, Галина Карелова и 
Алексей Гордеев посетили 
Центр по работе с одаренными 
детьми Воронежской области 
«Солнышко» на базе пансиона-
та с лечением «Репное». Здесь 
проводятся профильные смены 
с углублённым изучением от-
дельных предметов.

Инфраструктура пансиона-
та включает в себя пляж, во-
лейбольную, теннисную, спор-
тивную площадки, стадион и 
концертный зал, современное 
медицинское оборудование. 
Техническая оснащенность 
комплекса предоставляет 
качественные условия для 
полноценного развития, от-
дыха и оздоровления детей. 
Для получения углублённых 
знаний квалифицированными 
преподавателями проводятся 
мастер-классы по физико-
математическому, филологиче-
скому, химико-биологическому, 
историко-правовому, худо-
жественному и другим про-
филям.

Визит министра образова-
ния и науки РФ пришелся на 
прохождение профильной сме-
ны юных химиков. В учебных 
классах и холле второго этажа 
все занятия и разговоры были 
посвящены одной науке – хи-
мии. Ребята ставили различные 
опыты, в том числе с обычны-
ми, бытовыми материалами и 
предметами, например, свежи-
ми апельсинами и воздушными 
шариками, и решали задачи 
открытого типа. Директор 
Центра Дмитрий Мещеряков 
рассказал о том, что на сегод-
няшний день в «Солнышке» 
прошло уже 64 профильные 
смены, в которых приняли 
участие более 4,5 тысячи ребят. 
Одна смена рассчитана на 70 
учащихся в возрасте от 13 до 
18 лет. Отбор детей осущест-
вляется на основании рейтинга 
участия в муниципальных эта-
пах всероссийской олимпиады 
школьников и победителей 
конкурсов системы дополни-
тельного образования.

Помимо учебной зоны, го-
стям показали спортивный и 
тренажерный залы, столовую, 
комнату психологической раз-
грузки и физиотерапевтиче-
ский блок.

Центр притяжения  
лучших сил Черноземья

На заседании оргкомитета 
Алексей Гордеев отметил, 

что к юбилею вуза активно 
готовится и сам коллектив 
университета, всё студенчество. 
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в ОблАСтНОй дУМе

МегАпОлиС

Ольга Васильева и Алексей Гордеев пообщались  
с воспитанниками «Кванториума».

В пансионате «Солнышко» одарённые дети  
глубоко изучают любимый предмет, а также отдыхают.

Проект станет  
реальностью 
В Воронеже завершена первая программа 
по подготовке специалистов для работы 
по принципам проектного управления
Тридцать шесть сотрудников администрации 
Воронежа, проходивших курс обучения 
организации работы по принципам проектного 
управления, презентовали свои наработки 
комиссии, в которую вошли специалисты 
Российской академии народного хозяйства и 
государственной службы (РАНХиГС). Возглавил 
комиссию глава Воронежа Александр Гусев. 

Андрей КАчАлоВ

– Я уверен, что руководителей высокого профес-
сионального уровня можно и нужно готовить из числа 
сотрудников администрации Воронежа. Именно это нами 
и сделано. Мы и дальше продолжим работу по формиро-
ванию кадрового резерва из числа своих специалистов. 
Что касается проектов, которые представлены сегодня, то 
пять из шести можно будет реализовать уже в будущем 
году. Следующим после защиты шагом станет проработка 
старта каждого конкретного проекта, – сказал глава города 
Александр Гусев.

В рамках программы профессиональной переподго-
товки муниципальных служащих Воронежа планируется 
использование отдельных элементов проектного управле-
ния в сфере социально-экономического развития города. 
Программа обучения состояла из нескольких уровней и 
включала, в том числе, стажировки в тех регионах, где уже 
применяются принципы проектного управления.

Всего было представлено шесть проектов. Они посвя-
щены возможности введения системы безналичной оплаты 
проезда в городском пассажирском транспорте, разработке 
бренда, вовлечению жителей в процесс благоустройства 
территорий, созданию крупного парка в одном из го-
родских микрорайонов, созданию уникального частного 
детского сада, а также проект, посвященный ликвидации 
дублирующих контрольных функций в различных струк-
турных подразделениях. 

Обучение слушателей курса проводили сотрудники 
Российской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС). Как отметил заместитель 
директора Высшей школы государственного управления 
РАНХиГС Андрей Орлов, используемая программа обу-
чения уникальна не только для нашего города, но и для 
страны в целом. 

– Инициатива подготовки сотрудников муниципалитета 
по такой программе уникальна, и с ней к нам обратился глава 
Воронежа Александр Гусев. Мы реализуем ее впервые на базе 
опыта академии по построению программ профессиональной 
переподготовки инвестиционных команд регионального 
уровня и моногородов, – отметил Андрей Орлов.

Приблизить  
радость новоселий
Расходы бюджета на обеспечение 
воронежцев доступным и комфортным 
жильем вырастут в 1,5 раза, сообщил  
на 26-м заседании Воронежской 
областной Думы спикер регионального 
парламента Владимир Нетёсов 
Эти меры будут способствовать решению целого 
ряда задач – от стимулирования производства 
стройматериалов региональными предприятиями 
до устойчивого развития сельских территорий 
области.

Алексей ПЕТРоВ

– Если в текущем году на эти цели в бюджете региона 
было заложено 582 млн. рублей, то на 2018 год – уже 895,5 
млн рублей. В последующие два года также запланирован 
существенный рост бюджетных ассигнований по этой 
госпрограмме: в 2019 году – 1 млрд 140 млн, а в 2020 году 
– около 1 млрд 170 млн рублей, – рассказал Владимир 
Нетёсов.

В частности, на финансирование подпрограммы «Соз-
дание условий для обеспечения доступным и комфортным 
жильем населения Воронежской области» заложено почти 
в 2,2 раза больше средств, чем в 2017 году. На реализацию 
мероприятий в ее рамках запланировано почти 690 млн. 
рублей (в текущем году – 306 млн.). Эти средства пойдут 
на обеспечение жильем молодых семей, ветеранов Великой 
Отечественной войны и инвалидов, граждан, уволенных 
с военной службы и приравненных к ним лиц, а также 
господдержку ипотечных заемщиков. Так, если в текущем 
году на обеспечение жильем молодых семей было направ-
лено из бюджетов всех уровней около 114 млн. рублей, 
то субсидии, предоставляемые местным бюджетам на эти 
цели в 2018 году, составят более 389 млн. рублей. Из них 
около 250 млн. – это средства региональной казны.

– Кроме того, в рамках госпрограммы Воронежской 
области по развитию аграрной сферы на улучшение 
жилищных условий граждан, проживающих в сельской 
местности, в том числе молодых семей и молодых спе-
циалистов, проживающих и работающих на селе, на 2018 
год предусмотрены ассигнования в сумме 46,2 миллиона 
рублей. В 2019 году запланировано увеличение расходов 
по этой статье еще почти на 20 миллионов рублей, – сказал 
Владимир Нетёсов.

МеСтНОе САМОУпрАвлеНие

Николай КАРДАШоВ 

Но любому природному объекту 
необходимы человеческое внимание 
и уход. Вниманием хрустальный ис-
точник обделён не был: за ним давно и 
любовно ухаживали сёстры Яковлевы 
– Клавдия Николаевна и Раиса Нико-
лавна. Пожилые женщины (Клавдия 
Николаевна осилила недавно 90-
летний рубеж) убирали вокруг родника 
сухую траву и мусор, подметали приле-
гающую территорию и дорожку к воде, 
меняли цветы у поклонного креста.

Капитально благоустроить родник, 
продлевая ему жизнь, взялась местная 
жительница Галина Конская, объеди-
нившая селян-единомышленников в 
ТОС «Евдаковский». Защитив свой 
экологически значимый проект, обще-
ственники получили из областного 
бюджета весомую поддержку – 142 

тысячи рублей. Ещё 20 тысяч по-
жертвовали на благородное дело сами 
жители села Евдаково и добровольные 
меценаты.

– В работах по благоустройству ис-
точника участвовали более полсотни 
наших земляков, – радуется за актив-
ность селян Галина Конская. – Тех-
никой нам здорово помогали Леонид 
Конский и Сергей Скрипников. Выкла-
дывали дорожку плиткой, сооружали 
перила и окультуривали площадку 
вокруг родника Сафар Магеев, Иван и 
Александр Герасименко, Лариса Бакае-
ва, Елена Ляпина, Людмила Шереме-
това, Ольга Роговая, Татьяна Заикина 
и многие другие наши жители. 

Теперь обновлённый и издали замет-
ный родник поит живительной влагой 
не только евдаковцев, но и транзитных 
водителей, и даже жителей райцентра 
и ближайших сёл.

Вторая жизнь родника
Активисты ТОС «Евдаковский» Каменского района 
благоустроили старинный родник «Дуброва»
Воду этого родника, ключи которого бьют рядом с автотрассой 
Воронеж-Луганск, местные жители исстари и не без основания 
называют живою: недавние лабораторные анализы подтвердили 
её животворность, обнаружив в ней ионы серебра. 

веСти

Установили памятник Маршалу 
В Россоши открыли памятный знак Маршалу Советского 
Союза Ивану Баграмяну. 

Гранитный камень с мемориальной табличкой по 
инициативе армянской диаспоры установили на улице 
Баграмяна в новом микрорайоне за «горбатым мостом». 
Активисты разработали макет, взяли на себя затраты 
по установке камня и благоустройству прилегающей 
территории. Сегодня 27 улиц районного центра названы 
именами героев Великой Отечественной войны. Иван 
Баграмян – дважды Герой Советского Союза, кавалер 
семи орденов Ленина, Маршал Советского Союза, 
участник Первой мировой, Гражданской и Великой 
Отечественной войн.

Лучшие в «Созвездии мужества»
В зале Фундаментальной библиотеки МГУ  
им.М.В.Ломоносова в Москве состоялась 
торжественная церемония награждения победителей IX 
всероссийского фестиваля по тематике безопасности и 
спасения людей «Созвездие мужества».

По итогам работы конкурсной комиссии  пожарно-
спасательная часть №14 по охране филиала ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом» «Нововоронежская АЭС» была 
признана лучшей пожарной частью на территории Рос-
сийской Федерации, информирует ГУ МЧС России по 
Воронежской области.

Детсад открыли в школе
В посёлке совхоза «Нижнедевицкий» Нижнедевицкого 
района открыли детский сад.

Появился он в здании Кучугуровской средней школы. 
Дошкольную группу посещают 20 малышей. Прежде 
дошкольное учреждение располагалось в здании 1956 

года постройки, которое к этому времени изрядно об-
ветшало. Поэтому в администрации района приняли 
решение перевести детсад в здание школы. Полтора 
месяца понадобилось строителям, чтобы оборудовать 
отдельный вход, ступеньки и пандус. На 62 квадратных 
метрах разместили спальню на 25 мест, игровую, туале-
ты для мальчиков и девочек. Также отремонтировали 
прачечную, раздаточную и пищеблок. Во все помещения 
установили современное оборудование.

Поэтов вдохновила Ольховатка 
Презентация сборника стихов участников местного 
литературно-поэтического клуба «Лира. Лира 
молодая» под названием «И Лира зазвучит…» прошла в 
ольховатском культурно-досуговом центре «Слобода». 

Руководитель творческого содружества Юлия Гриба-
нова и библиотекарь Елена Фоменко напомнили гостям 
эпизоды истории знаменательных событий в мире лите-
ратуры района, о рождении в 1994 году клуба «Лира», о 
сборниках местных стихотворцев. Основное внимание 
было уделено новой книге. К событию была подготовлена 
выставка декоративно-прикладного искусства учащихся 
Ольховатского Дома пионеров и школьников и руково-
дителя клуба «Лира. Лира молодая» Юлии Грибановой 
«Души и сердца вдохновенье». 

«Сигарета на конфету»
Акция с таким названием прошла в Калачеевском районе.

Активисты района «Созвездие» предлагали калаче-
евцам присоединиться к здоровому образу жизни. Они 
предлагали землякам конфеты в обмен на сигареты. 
Не все соглашались на такой шаг. Некурящие получа-
ли сладкий презент в качестве «бонуса». Полученные 
сигареты активисты ломали перед тем, как выкинуть 
в урну.

Сообщения подготовили Тамара Гашимова,   
анатолий ХруСТалёв и виталий Черников.
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Они деревянные. Посидеть на них – одно удовольствие. 
Далее – зона детского отдыха. По сути, это сказочный 
городок. Создан он не из «мёртвых» металла и пластика, 
а тоже из природных материалов. Жители по праву этим 
гордятся. 

Дети к своему городку и к парку в целом относятся очень 
бережно. И не только дети. Со дня открытия парка здесь 
не было ни одного случая вандализма. Думается, потому, 
что жители сами ухаживают за ним. И школьники, и ад-
министрация поселения, и Ярковская сельхозартель – все 
помогают благоустраивать и содержать парк.

В сентябре прошлого года здесь была начата новая тра-
диция. В парке заложили аллею первоклассников. Восемь 
мальчиков и девочек вместе с родителями посадили дерев-
ца. И все они прижились. Наверное, потому прижились, что 
были посажены добрыми руками в добрую землю.

Ещё одна очень важная зона парка – мемориальная. 
В ней стоит красивый бюст Героя Советского Союза 
Степана Михайловича Заборьева. Он – земляк ярковцев, 
которые этим гордятся. Важный нюанс – бюст создан, 
пока благоустраивали парк, на средства поселения. В этом 
святом месте проводятся все военно-патриотические ме-
роприятия, празднуется День Победы. В парке проходит 
митинг, а затем в клубе – концерт. Кстати, в следующем 
году в этом клубе будет произведён капитальный ремонт 
фасада, сообщила глава поселения. Как и по всей стране, в 
Ярках проходит акция «Бессмертный полк». Причём, если 
раньше в его рядах с портретами родных в руках шагали в 
основном только школьники, то в последнее время вместе с 
ними идут и взрослые жители. Можно сказать, что чувства 
патриотизма стало больше. Что тоже немаловажно.

Нельзя не сказать и о газоне в парке. Он всегда зелё-
ный, аккуратно подстриженный. На нём – ни веточки, ни 
листика. Смотрится, как приличная шуба. И это отмечали 
даже проверяющие из Воронежа. Во многом это заслуга 
работника парка, который действительно на своём месте. 
Неудивительно, что парк всегда полон местными жителя-
ми. А летом, когда немало приезжих, в нём с удовольствием 
отдыхают гости. Они признаются, что парк в Ярках лучше 
многих городских. Кстати, жители села Подгорное, которое 
входит в Ярковское сельское поселение, тоже любят про-
водить своё свободное время в этом парке. А обошлась вся 
эта красота в 14 миллионов 200 тысяч рублей. Они были 
освоены с мая по сентябрь 2015 года. Добросовестным под-
рядчиком выступило воронежское ООО «Дорожник».

На ремонт дорог – 150 миллионов!
О добрых переменах в поселении говорят и приведённые 

в порядок дороги. За счёт областных субсидий из дорожно-
го фонда занимались их ремонтом. Всего на ремонт дорог 
в Ярковском сельском поселении в этом году выделили 11 
миллионов рублей. И вот на днях завершилось их освоение. 
Несколько примеров сделанного. Просто преобразился 
шестисотметровый участок дороги, проходящий рядом с 
парком, о котором шла речь выше. Сначала на нём было 
проложено первое выравнивающее основание, затем – 
второе, основное. Добросовестно свою работу выполнила 
Аннинская передвижная строительная компания, которой 
руководит Владимир Креминский.

Рядом с парком приобрёл современный вид закольцо-
ванный тротуар. Его созданием начали заниматься в про-
шлом году, а завершили в этом. По нему сегодня идти так же 
приятно, как и по парку. Почти в любую погоду девушкам, 
к примеру, здесь можно смело стучать каблучками модных 
туфелек. А раньше здесь была непролазная грязь. Сдела-
ны заасфальтированные парковки у парка, амбулатории, 
Сбербанка. Проведён ямочный ремонт и асфальтирование 

на стометровых 
участках дороги 
на улице Колхоз-
ной. Завершено 
щебенение дороги 
на улице Зареч-
ная.

Очень интерес-
ный ремонт доро-
ги в этом году был 
проведён в Ярках 

и на улице Заборьева. Её протяжённость – 558 метров. 
Одна особенность: асфальт «достался» жителям обеих 
сторон улицы. Так что общая длина асфальта 1 километр 
116 метров. Дорога закольцована. На всё ушло 2 миллио-
на 700 тысяч рублей. Подрядчики управились где-то за 
три недели. И выполнили работы в оговоренный срок и 
качественно.

В селе Подгорное жители улицы Набережная тоже, 
наверное, и не представляли, что их дорога может так пре-
образиться. Дело в том, что эта улица – у реки, и грунт там 
ещё болотистее, чем в Ярках. Жители просто плакали из-за 
неуюта и непролазной грязи. Там было, что называется, 
ни пройти, ни проехать. А сегодня на Набережной – новё-
хонький асфальт! Люди, конечно, рады таким переменам. 
Они видят конкретные результаты внимания властей к 
насущным проблемам села.

Чествование победителей 
телевизионной премии 
«Лидер года-2017» прошло 
в Воронежском концертном 
зале в пятницу, 8 декабря.  
В торжественной церемонии 
награждения приняли участие 
губернатор Алексей Гордеев, 
заместитель председателя 
Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ 
Галина Карелова, прибывшая 
в Воронеж с рабочим визитом 
министр образования и 
науки РФ Ольга Васильева, 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий, а также 
руководители органов власти, 
бизнесмены, учёные  
и общественные деятели.

Валентин ПЕТРОВ

В тот день были отмечены многие 
заслуженные люди, на счету которых в 
уходящем году немало достойных дел, 
связанных с поступательным развити-
ем воронежского края. Праздничная 
программа открылась мультимедий-
ным номером «Музыка города» и 
демонстрацией фильма «Воронежская 
область-2017», в котором были обо-
значены самые значимые события, 
которыми жил регион в нынешнем 
году.

Вёл торжественную церемонию 
награждения по уже сложившейся 
традиции известный тележурналист, 
академик Российской академии теле-
видения, лауреат премии «ТЭФИ» 
Владимир Молчанов. 

Обратившись к собравшимся, 
губернатор Алексей Гордеев отметил, 
что последние годы оказались слож-
ными и для страны в целом, и для 
Воронежской области. Но, несмотря 
на все трудности, регион не сбавил 
темпы своего развития, укрепил свои 
позиции.

– Динамика роста у нас все эти 
годы идёт и в промышленности, и в 
сельском хозяйстве, и в строительстве, 
а в целом получается, что экономика 
у нас растёт. Конечно, за каждым со-
бытием, за каждым объектом, за каж-
дым добрым делом стоят конкретные 
люди, мы их называем одним словом 
– лидеры. Благодаря именно вам, мы 
имеем такие достижения. И, может 

быть, дело не только в достижениях, 
а в том, что мы верим в собственные 
силы, гордимся своей малой родиной. 
А это и есть патриотизм. Можно с 
уверенностью сказать, что в любых 
обстоятельствах Воронеж будет идти 
только вперёд, – подчеркнул губер-
натор.

Он также поблагодарил генераль-
ного директора телеканала «Губер-
ния» Зою Грязеву за организацию 
церемонии награждения победителей 
телевизионной премии «Лидер года-
2017». 

Конкурс состоял из семнадцати но-
минаций. В каждой из них на победу 
претендовало несколько кандидатов. 
Победителей в каждой категории 
определил экспертный совет, в кото-
рый вошли представители областного 

правительства, бизнес-структур, 
деятели культуры и священнослу-
жители.

В номинации «Лучший муни-
ципалитет» награду получил глава 
городского поселения город Россошь 
Юрий Мишанков. Награду ему вру-
чил губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев. 

Министр образования России 
Ольга Васильева вручила дипломы и 
статуэтки победителям в номинации 
«Перспектива» – студентам Воро-
нежского политехнического техни-
кума Александру Казьмину и Борису 
Сатарову. 

– Я первый раз присутствую на 
таком замечательном событии, ко-
торому исполняется девять лет и 
инициатором которого стал губер-

натор Алексей Васильевич Гордеев. 
Мне очень отрадно присутствовать 
на церемонии «Лидер года», где на-
граждаются лучшие воронежцы, ко-
торые внесли существенный вклад в 
экономику, социальную, культурную 
жизнь города и области, – сказала 
Ольга Васильева. 

В номинации «Доверие» победил 
главный врач Воронежского областно-
го клинического онкологического дис-
пансера Иван Мошуров. Награду он 
получил из рук Галины Кареловой. 

– В обществе уже существует 
потребность под девизом «Хочу в 
Воронеж». Я думаю, что это очень пра-
вильно. Сегодня Воронеж динамично 
развивается, здесь крепки традиции, а 
самое важное: Воронежская область 
– это территория доверия, доверия 

людей друг к другу. Если мы будем 
доверять друг другу, у нас точно все 
получится, – подчеркнула Галина 
Карелова. 

В номинации «Социальная ответ-
ственность» приз получил генераль-
ный директор ЗАО «Манино» Сергей 
Трибунский. Генеральный директор 
ООО СК «ВСБ» Михаил Романенко 
победил в номинации «Деловая ре-
путация». Награда за «Прорыв года» 
досталась генеральному директору 
ЗАО «Воронежстальмост» Андрею 
Боровикову. За «Эффективное управ-
ление » награду получил председатель 
Совета директоров ГК «Продимекс» 
Игорь Худокормов. Генеральный 
директор ООО «Выбор» Александр 
Цыбань был отмечен в номинации 
«Лучший региональный проект». В 
номинации «Экология» первенство у 
заместителя генерального директора 
ООО «Объединенные питомники» 
Алексея Цепляева. Спортсменка 
Центра спортивной подготовки сбор-
ных команд Воронежской области 
Татьяна Кузьмина получила награду в 
номинации «Спортивный рекорд». За 
достижения в научной сфере отмечен 
доктор физико-математических наук, 
старший научный сотрудник кафедры 
физики твердого тела и наноструктур 
ВГУ Павел Середин. В номинации 
«Культура» лучшим признан художе-
ственный руководитель Воронежско-
го государственного академического 
театра драмы имени А.В. Кольцова 
Владимир Петров. В номинации 
«Благотворительность» был отмечен 
член Совета Федерации Федераль-
ного собрания РФ, Заслуженный 
строитель РФ Сергей Лукин. Диплом 
в номинации «Поступок» достался 
учащемуся 9 класса Верхнеикорецкой 
средней общеобразовательной школы 
Бобровского муниципального района 
Фарходу Базарову. Почётную награду 
четырнадцатилетний школьник по-
лучил за спасение шести человек, в 
том числе четверых детей, во время 
пожара в жилом доме села Верхний 
Икорец Бобровского района.

Лидером в импортозамещении стал 
генеральный директор ЗАО «Остро-
гожсксадпитомник» Евгений Гапо-
ненко. Генеральный директор Группы 
компаний Хамина Евгений Хамин 
отмечен наградой экспертного совета. 
Специальный приз вручён коллективу 
студии «Губерния».
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Лидеры получили награды
Общество | При любых обстоятельствах Воронеж будет идти только вперёд, –  
заявил Алексей Гордеев на церемонии награждения телевизионной премии «Лидер года-2017»

У бюста Героя Советского Союза Степана Заборьева 
проходят все военно-патриотические мероприятия.
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Алексей Гордеев вручил награду в номинации «Лучший муниципалитет»  
главе администрации города Россошь Юрию Мишанкову.

Алексей иВАНОВ

Официальная часть началась 
с возложения венков и цветов к 
могиле Неизвестного солдата в 
Александровском саду и к па-
мятным знакам городов-героев 
и стелам городов воинской 
славы. Торжественную церемо-
нию приурочили ко Дню Героев 
Отечества, который отмечают в 
России 9 декабря.

Далее в здании Московской 
городской Думы состоялось 
итоговое заседание Совета в 
2017 году. С приветственным 
словом к председателям законо-
дательных собраний обратился 
полномочный представитель 
Президента РФ в ЦФО Алек-
сандр Беглов. Он отметил, что 
работа Совета была весьма 
плодотворной. На каждом из 
заседаний принимались прин-
ципиальные решения по про-
блемным вопросам, актуальным 
для всего Центрального феде-
рального округа.

– Год отработали слаженно, 
многие законодательные ини-
циативы рассмотрели, и они уже 
приняты в Госдуме, огромное 
спасибо за совместную работу. 
Из первоочередных задач, ко-
торые уже получили отражение 
в ряде законодательных актов 
регионов, могу назвать вопро-
сы социально-экономического 
развития, предприниматель-
ства и промышленной полити-
ки, транспортной инфраструк-
туры, – отметил Александр 
Беглов. – Кроме этого 2017-й 
был объявлен в России Годом 
экологии. В рамках нашего 
форума мы активно обсуждали 
экологическую безопасность и 
законодательные решения по 
улучшению качества окружаю-
щей среды. Уверен, что обмен 
опытом по этой проблематике 

оказался полезен для каждого 
из 18 субъектов Российской 
Федерации, входящих в наш 
округ.

В повестке дня итогового 
заседания значилось шесть 
пунктов. Вначале участники 
обсудили совершенствование 
правового регулирования от-
ношений, связанных с управ-
лением многоквартирными 
домами на примере Калужской 
и Орловской областей.

В свою очередь председатель 
Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов отметил, что 
в сентябре 2017 года в нашем 
регионе завершилась 8-летняя 
программа по ликвидации 
аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 ян-
варя 2012 года. Ее итогом стало 
переселение почти 13 тысяч 
граждан в новые квартиры, 
приобретенные за счет средств 
бюджетов всех уровней.

– По темпам реализации 
программы переселения граж-
дан из аварийного жилищного 
фонда наш регион входит в 
десятку лучших субъектов 
РФ, – рассказал Владимир 
Нетёсов. – Что касается капи-
тального ремонта, то общий 
объем финансирования, на-
чиная с 2009 года, составил 
почти 6 млрд рублей. Это по-
зволило нам отремонтировать 
3 388 многоквартирных домов. 
Таким образом, тысячи семей 
существенно улучшили свои 
жилищные условия.

Однако сегодня, по мне-
нию спикера, в ситуациях, 
связанных с некачественным 
управлением многоквартир-
ными домами, стоит вопрос о 
введении, как минимум, адми-
нистративной ответственности 
за неправомерное направление 
управляющей организацией 

платежных документов на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг. А также 
ответственности, вплоть до 
лишения лицензии.

Затем руководители заксо-
браний обсудили роль органов 
местного самоуправления и их 
взаимодействие с институтами 
гражданского общества.

Владимир Нетёсов сообщил, 
что в Воронежской области 
действуют более трех тысяч 
некоммерческих организаций. 
Более 20 общественных советов 
сформировано при правитель-
стве Воронежской области. Ак-
тивно работают общественные 
советы при областной Думе и 
при профильных комитетах. А 
на территории всех муници-
пальных районов Воронежской 
области созданы и действуют 
общественные палаты муници-
пального уровня.

Кстати, развитию местно-
го самоуправления было по-
священо отдельное заседание 
Совета законодателей ЦФО, 
которое прошло в июне 2017 
года в Воронеже. Тогда спикер 
Воронежской облдумы Влади-
мир Нетёсов детально позна-
комил коллег-законодателей с 
системой грантовой поддержки 
гражданских инициатив в рам-
ках ТОС. Опыт нашего региона 
был признан передовым и по-
служил в качестве образца для 
других субъектов Федерации.

– В 2017 году на поддержку 
инициатив ТОС из бюджета 
Воронежской области было 
выделено 120 млн рублей, – 
рассказал Владимир Нетёсов. 
– Путем открытого голосо-
вания было определено 552 
победителя. Причем отбор 
заявок, реализацию инициа-
тив и, собственно, контроль 
осуществляют сами жители 

и представители обществен-
ности. Всего же на конкурс в 
этом  году было подано 986 
проектов. И это абсолютный 
рекорд. Например, в 2015 году, 
когда такая форма поддержки 
общественного самоуправле-
ния только начиналась, заявок 
было втрое меньше. Значит, 
идея востребована обществом и 
становится все популярнее.

Заседание Совета законо-
дателей ЦФО завершилось 
избранием нового председате-
ля. В 2018-м Совет возглавит 
спикер Московской городской 
Думы Алексей Шапошников. 
А председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 

Нетёсов был переизбран кол-
легами в качестве заместителя. 
Вторым вице-председателем 
станет глава Законодательного 
Собрания Тверской области 
Сергей Голубев.

Говоря о планах на 2018 год, 
Владимир Нетёсов напомнил, 
что 2018 год объявлен в России 
годом волонтерства.

– Год экологии передает 
эстафету году волонтерства. 
Действительно, 2017 год дал 
мощный толчок для консоли-
дации усилий органов зако-
нодательной и исполнитель-
ной власти, общественных 
организаций вокруг вопросов 
экологии. Только за последнее 

время Воронежской областной 
Думой было принято более 50 
нормативно-правовых актов, 
направленных на сохранение 
окружающей среды. Теперь 
наша задача – поддержать 
волонтерское движение на за-
конодательном уровне, чтобы у 
людей был стимул включаться 
в эту работу, приносить еще 
больше пользы обществу и 
стране. Среди первоочеред-
ных задач – развитие единой 
информационной сети, по-
вышение престижа работы 
волонтеров, расширение их 
участия в благотворительной 
деятельности,– подчеркнул 
Владимир Нетёсов.

Инициативам граждан нужна  
законодательная поддержка
Власть | Председатель Воронежской областной Думы Владимир Нетёсов  
принял участие в заседании Совета законодателей Центрального федерального округа
8 декабря в Московской городской Думе состоялось заседание Совета 
законодателей ЦФО Совета при полномочном представителе Президента РФ в ЦФО. 
Это завершающее заседание в текущем году – всего за 2017 год было проведено 
четыре мероприятия. В работе форума, который прошёл в Москве, приняли участие 
полномочный представитель Президента России в Центральном федеральном 
округе Александр Беглов, председатели законодательных Собраний ЦФО.

У спикеров законодательных собраний регионов немало тем для обсуждения. В центре – 
председатель Совета законодателей ЦФО, председатель Московской областной Думы  

Игорь Брынцалов и председатель Воронежской областной Думы Владимир Нетёсов.
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Стучат  
каблучки  
по асфальту

КОММЕНТАРий
Заместитель главы администрации  
Новохопёрского района Виктор КОРОЛЁВ:

– В 2017 году в районе был проведён ремонт дорог более 
чем на 150 миллионов рублей. Это – колоссальная цифра! 
Для сравнения: в прошлом году району на эти цели было 
выделено только 20 миллионов рублей. А в этом лишь на 
ремонт дорог в Ярковском сельском поселении ушло 11 
миллионов рублей. Людям жить в сёлах стало комфортнее, 
как, к примеру, в Ярках и Подгорном.

О добрых переменах 
в поселении говорят 

и приведённые в порядок 
дороги. За счёт областных 
субсидий из дорожного фонда 
занимались их ремонтом. 



Ведь они на самом деле не 
живут, а именно выживают. 
И это – серьёзный порок. Но 
не людей, а государства. Не 
случайно во время недавнего 
интервью пяти телеканалам 
Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев получил вопрос 
о борьбе с бедностью. Он 
назвал её одной из самых 
«кричащих» проблем.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г. Воронеж

Выживалы
Игорь Полетаев (РБК) привёл  

прогноз экономистов: бедность удаст-
ся победить только лет через семь. А за 
этой чертой находятся 20 миллионов 
человек, сказал журналист. «Бедность 
является оборотной стороной недо-
развитости в экономике, – признал 
Дмитрий Медведев. – Потому что не 
может быть ситуации, когда экономи-
ка находится в сломанном состоянии, 
а бедных вообще нет». Глава прави-
тельства отметил, что малоимущих 
сейчас всё же существенно меньше, 
чем 10-15 лет назад. Тогда ниже поло-
женного уровня существовали около 
30 миллионов человек.

Сомнительно, что таким достиже-
нием можно гордиться. Хорошо хоть, 
что премьер признал нынешний по-
казатель всё равно очень большим. А 
далее – главное. Он рассказал о мерах, 
которые предпринимаются, чтобы 
сгладить острейшую проблему.

«Очень важно, чтобы мы за счёт 
консолидированных усилий предпри-
нимали реальные шаги, направленные 
на борьбу с бедностью», – подчеркнул 
Дмитрий Медведев. И здесь не всё так 
просто. Нельзя сделать «лучше эконо-
мику» – и сразу получить снижение 
числа бедных. Здесь нужна именно 
системная работа. Во-первых, надо 
доводить до ума адресность помощи 
населению. Премьер напомнил об ин-
дексации пенсий по инфляции, о спе-

циальных программах, направленных 
на помощь людям с ограниченными 
возможностями. Что касается помо-
щи родителям, то он привёл в при-
мер успех программы материнского 
капитала, которую Владимир Путин 
предложил продлить до 2021 года. На-
звал он и другие предложенные Пре-
зидентом меры – в частности, пособие  
семьям при рождении первого ребён-
ка. По словам главы Кабмина, оно 
будет именно адресным. И ещё одна 
важная мера: семьям, которые заво-
дят второго и третьего ребёнка, будут 
субсидировать ипотечные кредиты 
сверх шести процентов. А ещё они 
смогут получать маткапитал в виде 
пособий. Все эти решения, убеждён, 
по информации rg.ru, глава правитель-
ства, помогут тем, у кого проблемы с 
материальным положением.

На первый взгляд, сказанному сто-
ит только аплодировать. Но реакция 
россиян оказалась иной. О ней можно 
было судить по бегущей строке ТВ-
канала ОТР, на вечерней передаче 
которого специалисты обсуждали 
затронутую тему. 

Так вот, диапазон этой реакции, 
за очень редкими исключениями, 
оказался таким: от возмущения до 
смеха. Почему? Думается, именно 
потому, что глава правительства не 
назвал задачу искоренения бедности в 
России приоритетной. Не предложил 
создать какой-то компетентный орган, 
который бы взялся за разработку кон-
кретной программы ликвидации этого 
стыдного для такой великой страны, 
как Россия, явления. Вёл речь толь-
ко о мерах по смягчению ситуации, 
сглаживанию проблемы, а не о путях 
кардинального её решения. Этого явно 
недостаточно для тех 20 миллионов 
россиян, которые находятся за чертой 
бедности. И, похоже, в бегущей строке 
была отражена именно их реакция.

Ниже среднего уровня
Опустимся на региональный уро-

вень и посмотрим, как здесь обстоят 
дела. Богатую пищу для размышлений 

и, прямо скажу, неутешительных вы-
водов дала недавняя публикация Во-
ронежстатом данных о распределении 
населения Воронежской области по 
размеру среднедушевого денежного 
дохода в 2016 году. Но прежде перехо-
да к конкретике стоит объяснить, что 
среднедушевой доход – это средний 
номинальный доход, выраженный в 
денежной форме без учёта налогов, 
приходящийся на одного человека (в 
данном случае – в Воронежской об-
ласти). Так вот, доходы ниже среднего 
уровня имели 64,7 процента насе-
ления. Если говорить конкретно, то 
более 148 тысяч человек имели до-
ходы до 7000 рублей, 192 тысячи – от 
7000 до 10000 рублей, 292 тысячи – от 
10000 до 14000 рублей, почти 344 ты-
сячи – от 14000 до 19000 рублей, более 

428 тысяч – от 19000 до 27000 рублей. 
При этом среднедушевые денежные 
доходы от 27000 до 45000 рублей 
имели почти 529 тысяч человек, от 
45000 до 60000 рублей – 188,6 тысячи 
человек, а свыше 60000 рублей – 229,5 
тысячи человек.

Специалисты Воронежстата в сво-
ём отчёте отмечают, что численность 
населения Воронежской области с 
доходами ниже среднедушевого соста-
вила 1 миллион 511,4 тысячи человек, 
а численность населения с доходами 
ниже прожиточного минимума – 218 
тысяч человек. Примечательно, что 

среднедушевые денежные доходы 
десятипроцентной группы населения 
с наивысшими доходами в 2016 году 
составили в среднем за месяц 89729 
рублей, тогда как у десяти процен-
тов наименее обеспеченных они не 
превысили 5891 рубля. Вычтите из 
такой суммы бедняков обязательные 
платежи – и вы поймёте, что им ох 
как непросто показывать чудеса вы-
живания.

«Это не бедность,  
это нищета» 

В показателях по Воронежской 
области ничего удивительного нет, 
поскольку реальные располагаемые 
денежные доходы жителей страны 

(доходы за вычетом обя-
зательных платежей, скор-
ректированные на индекс 
потребительских цен), по 
оценке Росстата, в октябре 
2017 года снизились на 
1,3 процента по сравне-
нию с соответствующим 
периодом предыдущего 
года. Стоит подчеркнуть, 
что предыдущие три года 
реальные доходы населе-
ния также снижались: в 
2016 году они упали на 5,9 
процента, в 2015-м – на 3,2 
процента, а в 2014-м – на 
0,7 процента, сообщает ru.

Правительство РФ не-
давно заявило, что с нового года 
минимальную зарплату приблизят к 
уровню прожиточного минимума. Но 
каков реальный вес этих устремлений, 
объяснил в статье, опубликованной 
в еженедельнике «АиФ», экономист, 
директор Института проблем глоба-
лизации Михаил Делягин.

«Планируется, что с 1 января 2018 
года минимальная зарплата вырас-
тет до 9489 рублей (85 процентов от 
прожиточного минимума), а в 2019 
году сравняется с ним. Улучшит 
ли это положение жителей РФ? – 
спрашивает автор статьи. – Ведь 

даже повышенная российская мини-
малка оказывается меньше, чем та, 
что получают граждане Конго или 
Гондураса. Давайте определимся с 
одной простой вещью: доходы ниже 
прожиточного минимума – это не 
бедность, это нищета. Говоря проще, 
прожиточный минимум позволяет 
человеку (работающему!) не сдох-
нуть. Вернее, не сдохнуть быстро, 
потому что он сильно занижен. Гаран-
тирование прожиточного минимума 
– это гарантирование права на жизнь. 
Государство с 1 января 2019 года 
гарантирует право на жизнь только 
работающим полный рабочий день, и 
только работающим легально. Это 60 
процентов людей в трудоспособном 
возрасте. Остальные 40 процентов 
– домохозяйки, безработные, инва-
лиды – могут подыхать. Равно как и 
те, кто по разным причинам работать 
не может, – дети, студенты.

Нам говорят, что денег нет. Но, по 
официальным данным Минфина, на 
1 октября неиспользуемые остатки 
средств федерального бюджета – 7,2 
триллиона рублей. Большая их часть 
была выведена из страны и пошла на 
поддержку финансовых систем тех 
государств, которые развязали про-
тив нас новую «холодную войну». 
Нынешний прожиточный минимум 
по калорийности включённых в него 
продуктов примерно соответствует 
тому, что получали немецкие воен-
нопленные в советских лагерях во 
время Великой Отечественной войны. 
Новый МРОТ – это отрицание права 
граждан Российской Федерации на 
жизнь». Так считает известный эко-
номист.

Сказано резко, жёстко. Думается, 
поэтому статья и снабжена пометкой 
«Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции». Но при этом, 
наверное, стоит всё-таки подумать над 
сказанным, соотнести его с реально-
стью и сделать свой вывод. 
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Уберечь  
молодёжь  
от беды
Состоялось заседание городской 
антинаркотической комиссии
Под председательством заместителя главы 
администрации города Воронежа по социальной 
политике Надежды Савицкой прошло очередное 
заседание антинаркотической комиссии. В нём 
приняли участие руководители структурных 
подразделений мэрии, представители 
районных управ, правоохранительных органов, 
общественных организаций и лечебных 
учреждений города.

Валентин ИВАноВ

В повестку дня были вынесены вопросы, касаю-
щиеся мер по приостановлению роста злоупотребления 
психоактивными веществами, проведения социально-
психологического тестирования и профилактических ме-
дицинских осмотров обучающихся на предмет выявления 
фактов потребления наркотических средств и другие.

Открыла заседание вице-мэр по социальной политике 
Надежда Савицкая. Она отметила, что главная задача 
деятельности членов комиссии – это организация и про-
ведение профилактической работы.

– Мы должны с вами охватывать не только подростков, 
которые учатся, занимаются, тренируются в городских 
подведомственных учреждениях, но и взрослых горожан, 
– отметила она.

По информации ведущего специалиста Управления 
по работе с административными органами и структурами 
гражданского общества Александра Комова, на территории 
города, по официальным данным Минюста, свою деятель-
ность по профилактике асоциальных явлений осуществля-
ют одиннадцать некоммерческих организаций. Наиболее 
активно с администрацией Воронежа взаимодействует 
некоммерческая организация «Молодёжный центр под-
держки социальных инициатив «Маяк». Совместно с ним 
проведен ряд мероприятий. Среди них – антинаркотиче-
ский форум «Мы выбираем жизнь», «круглый стол», по-
свящённый Всероссийскому дню трезвости, и другие. 

Председатель Общественного совета при Управлении 
МВД России по городу Воронежу Андрей Марков добавил, 
что ими были организованы выезды участников военно-
спортивного клуба «Беркут» в детские лагеря отдыха, где 
были проведены спортивные соревнования и различные 
игры. Также члены Совета проводят лекции, направлен-
ные на профилактику правонарушений, преступлений и 
наркомании в молодежной среде. 

– Членами Совета создан электронный ящик – stop-
narkotik-vrn@mail.ru, на который жители города анонимно 
могут направлять информацию об известных им фактах 
сбыта наркотических средств или местах их реализации. 
После чего данные факты передаются в правоохранитель-
ные органы, – отметил Андрей Марков.

После обсуждения мер по приостановлению роста 
злоупотребления психоактивными веществами Надежда 
Савицкая предложила членам комиссии проработать во-
прос, который касается деятельности общественных орга-
низаций, ведущих борьбу с асоциальными явлениями.

О проведении социально-психологического тестирова-
ния и профилактических медицинских осмотров обучаю-
щихся на предмет выявления фактов потребления нарко-
тических средств рассказала руководитель Управления 
образования и молодёжной политики Любовь Кулакова. 
По её информации, в этом году в тестировании приняли 
участие на 2195 обучающихся общеобразовательных ор-
ганизаций больше по сравнению с 2016 годом

– Из 24 928 обучающихся, подлежащих социально-
психологическому тестированию по возрасту, в общеоб-
разовательных учреждениях Воронежа тестированием 
охвачено 19 095 обучающихся. Медицинские осмотры 
детей, попавших в «группы риска», будут проводиться 
областным наркологическим диспансером весной следую-
щего года, – рассказала Любовь Кулакова.

Надежда Савицкая поручила рекомендовать дирек-
торам общеобразовательных учреждений организовать с 
участием специалистов областного наркологического дис-
пансера провести классные собрания обучающихся и роди-
телей, на которых разъяснить цели и порядок проведения 
профилактического медицинского осмотра, активизиро-
вать работу школ по максимальному охвату обучающихся 
социально-психологическим тестированием.

Члены комиссии рассмотрели и обсудили план работы 
на следующий год.

– Алексей Моисеевич, плановая 
сдача школы №102, в которой вы уже 
работаете директором, назначена на 
20 декабря. А когда она будет готова к 
приёму детишек?

– Уже 20 декабря! У меня сомнений 
в том, что АО «ДСК», выступающее 
генеральным подрядчиком строитель-
ства, в назначенный срок выполнит 
свои обязательства – нет. Однако, 
уверен, «срывать» детей перед самым 
окончанием четверти было бы ошиб-
кой. Поэтому учебный процесс у нас 
начнется с начала третьей четверти, 
после новогодних каникул. Сейчас 
завершается сбор документов, а уже 
9 января 2018 года мы проведем ро-
дительское собрание во всех классах. 
На следующий день в торжественной 
обстановке состоится открытие школы 
для учащихся и их родителей. Важно, 
чтобы желание учится в нашей школе 
не отразилось на успеваемости школь-
ников. По этой же причине в этом году 
мы не принимали учащихся 9-х и 11-х 
классов. Так как есть опасения, что мы 
не успеем достойно подготовить их к 
сдаче ГИА и ЕГЭ. 

– Насколько востребованным было 
появление школы? 

– На сегодняшний день к нам по-
ступило более 970 предварительных 
заявок. И они продолжают поступать, 
а значит, к наступлению третьей чет-
верти к нам на обучение придет не 
менее тысячи ребят, а с нового учеб-
ного года – не менее полутора тысяч, 
ведь только на сегодняшний день у нас 
около шестисот заявок от родителей 
учеников начальных классов и бу-
дущих первоклассников. По проекту 
школа рассчитана на 1224 человека, 
но мы уже думаем о возможности 
разместить здесь и 1500, а может, даже 
1750 ребят. Ведь востребованность 
школы на самом деле предельно вы-
сокая. Она построена в динамично 
развивающемся и комфортном для 
проживания микрорайоне. Вводятся 
новые дома – приезжают жить все 
новые семьи с детьми. Но отправить 
на учебу детей в 102-ю школу желают 
и родители детей даже из отдаленных 

районов областного центра. Стараем-
ся принять всех, но приоритет – за 
проживающими рядом.

– В чём причина столь высокой попу-
лярности вашего учебного заведения? 

– Домостроительный комбинат 
построил школу, передовую для Во-
ронежа. Она получила колоссальное 
финансирование. На строительство 
здания из консолидированного бюд-
жета выделено более 650 миллионов 
рублей, и еще 104 миллиона – на его 
обустройство, что позволило сделать 
школу одной из самых оснащенных в 
городе и даже стране. Все оборудова-
ние помещений, открытых площадок, 
учебные пособия – соответствуют 
современным федеральным обра-
зовательным стандартам. В классах 
информатики – современнейшая 
цифровая техника, есть и двенадцать 
мобильных классов: на передвижной 
тележке можно устанавливать 15-
30 компьютеров, и любой учитель 

может привозить их в свой класс по 
мере необходимости. Для кабине-
тов естественных наук закуплены 
высокоточные приборы, особая гор-
дость – цифровой телескоп. Также 
у нас будет работать фото-, видео-, 
аудиолаборатория, медиатека и даже 
собственные типография и телеви-
зионная студия, шесть лингафонных 
классов для обучения иностранным 
языкам. Все необходимое для этого 
уже закуплено. Собран полный ком-
плекс библиотечного оборудования. 
Для психологической реабилитации 
детей начнёт функционировать 
сенсорная комната. Для первоклас-
сников шести лет мы предусмотрели 
спальную комнату. Мастерские для 
проведения уроков технологии обе-
спечены токарными, фрезерными 
станками, швейными машинками, 
манекенами, приспособлениями для 
обучения моделированию и шитью. 
Есть все необходимое и для уроков 
кулинарии. Мы хотим не только вы-
полнить образовательную программу, 
но и подготовить ребят к дальнейшей 
жизни. А еще предусмотрены два зала 
для занятий физической культурой, 
для них приобретены самые совре-
менные тренажёры, есть и хореогра-
фический зал. Уникален у нас и ак-
товый зал. Его изюминкой является 
светодиодный экран, единственный 
пока среди школ Воронежской об-
ласти, габаритами во всю сцену. Он 
позволит по-новому проектировать 
учебно-воспитательный процесс.

– Оборудование действительно 
уникально, а будет ли особенной об-
разовательная программа? 

– Нами решено построить образо-
вательный процесс с индивидуальной 
траекторией развития личности. Под 
каждого ребенка мы планируем раз-
работать отдельную, персональную 

программу по тому предмету, по 
которому он хочет себя развивать. И 
школа даёт нам такую возможность. 
Мы организуем процесс обучения 
полного дня. Уже подготовили к ра-
боте более двадцати разнообразных 
профильных кружков и студий для 
внеклассной работы. Кружок краеве-
дения, робототехники, конструиро-
вания, 3D-моделирования, дизайна 
одежды, шахматный; театральная 
и музыкальная студии, вокально-
инструментальный ансамбль, студия 
искусства керамики. Для нее при-
обрели муфельные печки, гончар-
ный круг. Также начнёт действовать 
студия изобразительного искусства, 
для которой закуплены мольберты и 
палитры. Особую гордость составляет 
студия духового оркестра, ведь мы 
единственная школа в Воронеже, у 
которой будет таковой. Еще одна наша 
разработка – школьное лесничество. 
Нельзя было не воспользоваться тем, 
что наша школа располагается вблизи 
леса. Руководить этим кружком будет 
один из лучших в РФ учитель био-
логии и экологии Марина Алексеевна 
Шатских.

Начнут работать кружки по пред-
метам: политклуб, литературный са-
лон, экологический, археологический 
и другие. Разработаны различные 
спортивные программы: волейбол, 
баскетбол, акробатика, легкая атле-
тика, лыжи, стрельба, фитнес-клуб, 
настольный теннис, ритмика. Также 
есть договоренность со спортивной 
школой об открытии у нас велошко-
лы. Отмечу, что все это абсолютно 
бесплатно. Хотя мы уже подготовили 
и достаточно большой спектр допол-
нительных платных образовательных 
услуг. Но участие в них зависит от 
желания учащихся и их родителей. 
Индивидуальный подход к каждому 

ребенку не отменяет того, что наше 
учебное заведение станет террито-
рией равных возможностей. Школа 
построена с соблюдением всех требо-
ваний «Доступной среды»: пандусы, 
поручни, четыре работающих лифта. 
С января у нас начнут обучение три 
ребенка с ограниченными возмож-
ностями здоровья, и мы подготовили 
все, чтобы эти дети не чувствовали, 
что они чем-то отличаются от других. 
Кроме того, мы предусмотрели воз-
можность дистанционного обучения 
ребят, проживающих в Воронежской 
области и в других субъектах РФ. У 
нас три аудитории для интерактивной 
видеоконференцсвязи, обеспечиваю-
щие возможность проводить уроки на 
удаленном доступе. 

– Сформирован ли педагогический 
состав, способный реализовать столь 
амбициозную программу?

– Коллектив у нас особенный, мы 
собирали его по крупицам на протя-
жении восьми прошедших месяцев. 
Дефицита кадров при этом не испы-
тали. Желающих работать у нас было 
предостаточно. Отбирали самых до-
стойных и на конкурсной основе.

– Алексей Моисеевич, а патрио-
тическое воспитание подрастающего 
поколения каким образом вы намерены 
проводить?

– Центром нашей патриотическо-
воспита тельной работы станут двенад-
цать музеев, которые мы планируем 
создать на базе нашей школы. Три 
из них мы сможем открыть уже 10 
января. На месте, где возведена шко-
ла, проходила линия фронта. Перед 
строительством домов на этой терри-
тории предварительно производились 
археологические раскопки. Всё найден-
ное – каски, гильзы, снаряды, патроны, 
пулеметные ленты – находится в нашем 
распоряжении. И мы считаем своим 
долгом организовать в школе музей 
Великой Отечественной войны. Он бу-
дет называться «1942-1943… На северо-
западе Воронежа…». Также откроются 
музеи, связанные с именами писателей 
Гавриила Троепольского и Вячеслава 
Дёгтева. Экспозиции будут распола-
гаться прямо в классах и фойе. 

– Очевидно, что оборудование и 
учебная программа в школе самые пере-
довые, а какие-то особые требования вы 
предъявляли к зданию школы?

– Самые высокие. Руководствова-
лись принципом, что строим ее не для 
себя, и даже не для тех детей, которые 
идут в нее сегодня. Школа простоит 
минимум сто лет, и мы смотрим в бу-
дущее. Она должна быть современной 
и для последующих поколений уча-
щихся. Хорошо, что во всех задумках я 
нахожу полную поддержку у застрой-
щика – компании АО «ДСК». В любом 
вопросе мы приходим к консенсусу 
и взаимопониманию. Контролируем 
качество исполнения работ с июня 
этого года и можем подтвердить, что 
оно высокое. 

Беседу вёл  
Андрей ФЕДОСЕНКО.

Школа для будущих поколений
Педсовет | 20 декабря 2017 года в микрорайоне «Московский квартал» сдадут в эксплуатацию новую общеобразовательную школу №102

ОбщестВО

Четырёхэтажное здание общей 
площадью более 21 тысячи 
квадратных метров возведено в 
рамках реализации федеральной 
программы «Ликвидация 
второй смены». Проект учебного 
заведения, впервые освоенный 
Домостроительным комбинатом, 
одобрен Минстроем и станет 
образцом для школ, которые 
будут строиться по всей России. 
Новая школа получила одобрение 
губернатора Алексея Гордеева, 
который посетил её 28 ноября. 
Накануне открытия учебного 
заведения мы побеседовали с 
директором школы №102, доктором 
педагогических наук, профессором 
Алексеем ФАктОРОМ. 
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Так выглядит уникальная во всех отношениях школа №102 в областном центре.

Оборотная сторона проблем в экономике
Аналитика | Выживалы. Так можно назвать 20 миллионов человек, которые в России находятся за чертой бедности

Нам говорят, что денег нет.  
Но, по официальным 

данным Минфина, на 1 октября 
неиспользуемые остатки средств 
федерального бюджета – 7,2 
триллиона рублей. Большая их часть 
была выведена из страны и пошла 
на поддержку финансовых систем 
тех государств, которые развязали 
против нас новую «холодную войну». 

Чтецы записали рассказы 
Итоговая встреча по проекту «Дети детям о детях» прошла 
в Воронежской областной специальной библиотеке для 
слепых имени В.Г.Короленко при поддержке Воронежской 
областной детской библиотеки. 

Результатом его стала запись диска с весёлыми детскими 
рассказами, предназначенного для маленьких незрячих 
читателей. Участники проекта – непрофессиональные 
дикторы. С заданиями удачно справились 19 юных арти-
стов  из 4 «а» класса гимназии имени А.В.Кольцова. Они, 
как сообщает сайт департамента культуры Воронежской 
области, записали рассказы известных авторов —  Виктора 
Драгунского, Николая Носова, Михаила Зощенко, Любови 
Воронковой, Евгения Пермяка и других.  В ходе встречи 
читатели областной детской библиотеки, а теперь ещё и 
участники проекта по созданию звукового сборника «Мои 
любимые книжки» для незрячих детей – совершили экс-
курсию по библиотеке, а также попытались  написать свои 
имена шрифтом Брайля. В завершении все чтецы получили 
в подарок диски с дизайном библиотеки.

Повесть Гайдара на сцене 
«Электротеатра» 
В Воронеже состоялась премьера спектакля «Бумбараш», 
приуроченная к 100-летию Октябрьской революции, 
– детище народного самодеятельного театра завода 
«Электросигнал». 

Первыми зрителями стали сотрудники и ветераны пред-
приятия, старшеклассники из школ Коминтерновского 
района. Творческий коллектив «ЭлектроТеатр», в этом году 
отметивший своё трехлетие, не так давно удостоен звания 
народного. «Бумбараш» – уже седьмая постановка. Прежде 
были поставлены «Карнавальная ночь» Бориса Ласкина 
и Владимира Полякова, «Путешествие из Москвы в Пе-
тербург» по рассказам Аркадия Аверченко, «Ночь перед 
Рождеством» Николая Гоголя, «Волшебное кольцо» по 
сказке Бориса Шергина. 

Василий ЧЕрНОуСОВ.

КУльтУрА
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Мысли пО пОвОдУ

Сейчас мастеру Влади-
миру Быкову подвластен 
любой материал и лю-
бой по сложности узор. 
А было время, когда он 
даже и подумать не мог, 
что прославит родной 
край своими резными из-
делиями. 

Валентина ПетряеВа
павловский район

Деревом как материалом 
для поделок Владимир за-
интересовался в детстве. Еще 
школьником он начал перени-
мать тонкости ручной резьбы 
от отца Александра Михайло-
вича. В юности кое-какой опыт 
приобрёл промышленного 
производства в столярном 
цехе одной из крупных фирм 
Павловска. Работа с деревом 
так увлекла Владимира, что 
он решил усовершенствовать 
свои навыки, и освоил резьбу 
на фрезерно-гравировальном 
станке с числовым программ-
ным управлением (ЧПУ). 
Поначалу занялся более про-
стыми вещами – плинтусами, 
наличниками, столами, лавоч-
ками. Но постепенно Быкову 
захотелось попробовать свои 
силы в чём-то более сложном, 
новом. И тогда он изучил 
необходимые для работы на 
станке с ЧПУ программы и 
технику выполнения того 
или иного изделия. Были и 
ошибки, и многочисленные 
пробы. Узнавал хитрости про-
работки орнаментов, резьбы 
затейливых узоров от таких 
же коллег по увлечению на 

форумах в Интернете. Взяв 
благословение у священника 
на изготовление икон, Влади-
мир первую, выточенную на 
станке, подарил своей маме 
Раисе Александровне. 

– На станке в формате 3-Д 
рельефная, объёмная картина 
в зависимости от размера и ри-
сунка вытачивается от двух, до 
четырнадцати дней, – говорит 
Владимир Быков. – Иконы – 

до суток. Можно, конечно, и 
ускорить процесс, но тогда не 
будет подлинной красоты изо-
бражения. 

Вначале Владимир кро-
потливо подбирает материал 

твёрдых пород, подготавливает 
его до нужной влажности, рас-
пиливает до необходимого раз-
мера, склеивает узкие досочки 
в щит. Прессует заготовку. 
Учитывая гигроскопичность, 
насыщенность древесины, ре-
льеф, подбирает фрезы, выбира-
ет способ обработки и отделки. 
Выточенную картину доводит 
до готовности, грунтуя, шли-
фуя, покрывая лаком. За четыре 
года в творческом багаже у него 
накопилось более ста вариантов 
православных икон, примерно 
столько же сюжетов панно, и, 
немереное количество (как шу-
тит сам Владимир) элементов 
декора. Но, по словам Быкова, 
у него нет одинаковых работ. 
Каждая со своими изюминками, 
хотя, на первый взгляд, внешне 
и похожи одна на другую. На-
пример, одно и то же задуман-
ное в процессе воплощения, за 
счёт качества покрытия, тони-
ровки, подчёркивания главных 
элементов цветом, может давать 
разную яркость, выразитель-
ность, насыщенность картинки, 
сюжета только за счёт техники 
выполнения….

В планах у Владимира – 
переход на более объёмные 
работы – изготовление мебе-
ли. Необходимый опыт есть. 
Приобрёл его, работая над 
дубовым резным столом. Те-
перь к Владимиру обращаются 
другие резчики по дереву за 
советами, просят поделиться 
оригинальными композиция-
ми. Персональные выставки 
Владимира Быкова прошли в 
краеведческих музеях Павлов-
ска и в Лисках.

Образов ажурная резьба
русь мастеровая | Работы резчика из Павловска известны далеко за пределами района

Владимир Быков со своей работой.
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В общем, уголок творческой 
идиллии. 

– Возможно ли чувства, не 
имеющее формы и содержа-
ния, – любовь и ненависть, 
страх и радость, тревогу и 
восторг – трансформировать 
в конкретный осязаемый пред-
мет, через который человек 
мог бы их распознать? С по-
мощью этой выставки мы 
попытались доказать, что да, 
подобное возможно, – гово-
рит преподаватель гончарной 
школы «Колокол» Александ-
ра Курьянова. – Мы пред-
лагаем посетителям зайти в 
абсолютно тёмное помещение, 
где размещены работы наших 
учеников – людей с ограниче-
ниями по зрению. Каждый из 
них должен был конкретное 
чувство воплотить в форму с 
помощью кусочка глины.

Перед входом в «Тёмную 
комнату» – просмотр видео-
ролика, в котором весь про-
цесс лепки воссоздан воочию. 
Каждый из учеников школы 
с экрана поделился с посети-
телями выставки непростой 
историей из своей жизни: как 
и когда он лишился зрения и 
какое чувство ему поручили 
воплотить в предмет. Так жа-
лость стала фигуркой ребёнка 
с капельницей в тонкой ручке. 
Вера – девушкой с раскинуты-
ми руками в ожидании чуда, 
тревога – метрономом, неж-
ность – котёнком. 

…Открываю дверь и по-
гружаюсь во мрак. Лишь рука 
организатора выставки слу-
жит ориентиром в простран-
стве. Двигаюсь против часовой 
стрелки вслед за другими по-
сетителями, перехожу от одной 
композиции к другой. Гладкая 
невидимая мне фигурка из 

глины даёт рукам приятную 
прохладу – котёнок, а это ме-
троном (отчётливо прощупы-
вается маятник), а вот что это – 
не соображу. Какие-то палочки, 
да мелкие детали…

– Это лодка, символизи-
рующая влюблённость, – под-
сказал мне автор композиции 

двадцативосьмилетний Алек-
сандр Ефимов, лишившийся 
зрения в три года. – Честно 
признаться, трудно мне было 
придумать небанальную фи-
гуру, через которую можно 
выразить такое сложное чув-
ство. Но если задуматься, 
что такое влюбленность? Я 

поразмышлял, и пришёл об-
раз: двое людей, плывущих в 
одной лодке. Эту композицию 
я и слепил из глины. Надеюсь, 
что посетители, временно 
«лишённые» зрения, смогут 
на ощупь распознать в моей 
работе такое прекрасное чув-
ство. 

Чувства... на ощупь
репортаж | В школе гончарного искусства Воронежа «Колокол» прошла первая тактильная выставка в темноте 
«Ощущай»
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 На протяжении вечера в стенах школы звучала живая джазовая музыка.

Сергей ДОрОХОВ

Поздним вечером в стенах школы витали уют и теп-
ло. Горели свечи, звучала джазовая музыка. Гости 
общались, пили чай, рассматривали выставленные 
на полках глиняные композиции – тарелки и кружки, 
фигурки людей и животных, вылепленные руками 
воспитанников гончарной школы. 

В воронежской военной 
гимназии Николай Федоро-
вич преподает русский язык и 
словесность. Будущий револю-
ционер Г.В.Плеханов учился в 
это время в военной гимназии, 
позднее он тепло отзывался 
о Бунакове. Одновременно с 
преподаванием Николай Фе-
дорович руководит созданной 
им «элементарной школой» 
(1867-1884). Но этого оказа-
лось мало неутомимому Буна-
кову, и он в 1869 году начинает 
редактировать новую газету 
«Воронежский телеграфъ». 
Владельцем газеты был извест-
ный в городе купец Владимир 
Александрович Гольдштейн, 
который пригласил Бунакова 
возглавлять газету. Вот как об 
этом писал сам Н.Бунаков: «Но 
меня не утвердили в звании 
ответственного редактора как 
лицо неблагонадежное… Тогда 
ответственным редактором был 
приглашен… А.А.Хованский, 
издатель «Филологических 

записок», а я сделался действи-
тельным негласным редакто-
ром газеты с вознаграждением 
по 75 р. в месяц. Вот с 1 января 
1869 года я и запрягся в но-
вую работу, которой приходи-
лось отдавать уж ночь, потому 
что днем свободного времени 
у меня не было. Пришлось 
не только редактировать, но 
просто-напросто «сочинять» 

газету, потому что гонорара 
за статьи мне не полагалось, 
да и трудно было в Воронеже 
найти сотрудников – не говорю 
талантливых, но даже просто 
умелых».

Бунаков был истинно пере-
довым русским интеллигентом, 
знал жизнь простых людей, 
с сочувствием относился к 
тяжелой крестьянской доле. В 
1884 году он переехал в село 

Петино Воронежского уезда. 
Здесь педагог построил на свои 
средства бесплатную школу 
для сельских детей и органи-
зовал крестьянский театр. В это 
время он усиленно занимается 
педагогической наукой; посто-
янно печатает статьи в столич-
ных педагогических журналах, 
в воронежских газетах «Дон», 
«Воронежский листок», «Во-
ронежский телеграфъ». Он 
часто выступал и в различных 
губерниях на учительских 
съездах и курсах. Интересы 
Николая Федоровича были 
весьма разнообразны. В своих 
работах о поэте А.В.Кольцове 
он полемизировал с воронеж-

скими краеведами М.Д.Де-
Пуле, Е.Л.Марковым. Николай 
Бунаков автор многих книг, в 
том числе «Родной язык как 
предмет обучения в народной 
школе» (СПб., 1872); «Школь-
ное дело» (СПб., 1874). Эти 
книги пользовались успехом, 
несколько раз их переизда-
вали.

Воронежские власти косо 
смотрели на открыто передо-

вые взгляды педагога, на его 
призывы о просвещении наро-
да, и в конце концов в 1902 году 
Бунаков был административно 
выслан в Острогожск. Большая 
общественная деятельность Бу-
накова, работа, что называется, 
на износ, подорвали здоровье 
педагога. Осенью 1904 года Ни-
колай Федорович выезжает в 
Санкт-Петербург для лечения, 
но было уже поздно. В столице 
Николай Бунаков скончался 
в возрасте 67 лет. Уже после 
смерти педагога вышла его ме-
муарная книга «Записки. Моя 
жизнь…» (СПб., 1909). 

Интересно, что сын Ни-
колая Бунакова – Александр 
Николаевич продолжил педа-
гогическую деятельность отца. 
Он преподавал русский язык 
и историю в средних учебных 
заведениях Санкт-Петербурга, 
Тамбова, Череповца. Является 
автором ряда книг по методи-
ке обучения русскому языку. 
Он исправил и дополнил со-
ставленный отцом сборник 
«Народные былины о русских 
могучих богатырях» (1915 – 5-е 
издание).

В 1995 году на доме №37 
по улице 20-летия ВЛКСМ 
Воронежа, где находилась «эле-
ментарная школа» Николая 
Федоровича Бунакова, была 
установлена мемориальная 
доска.

На службе просвещения
Страницы истории | Воронежская общественность отметила 180-летие со дня рождения 
видного русского педагога, публициста и прозаика Николая Федоровича Бунакова

 Бунаков был истинно передовым русским 
интеллигентом, знал жизнь простых людей, 

с сочувствием относился к тяжёлой крестьянской 
доле. 

анатолий МаНУШИН,
краевед

Николай Бунаков родился в Вологде в семье чинов-
ника. По окончании местной гимназии преподавал  
в уездных училищах Вологодской губернии,  
в губернской гимназии. А в начале 1866 года он  
оказался в Воронеже, и с тех пор его жизнь была 
связана с нашим городом. 

Валерий тИХОНОВ
г.лиски

Вспомнишь порою что-нибудь из ушедшей поры, и ду-
маешь: какой же и впрямь примитивной да неинтересной 
жизнь была! 

Взять, к примеру, ту же очистку улиц от снега, который, 
как известно, во все времена, как любовь, «приходит, когда 
его совсем не ждешь». Узрит, бывало, начальник горко-
мунхоза в ночной бессоннице, что снег повалил, бегом на 
машину и по домам: рабочий люд собирать, чтобы успели 
к утру, когда народ на работу пойдет, улицы да тротуары 
почистить. Через час-другой урчат уже по ночи трактора, 
волокут за собой сваренные углом куски рельсов и рас-
чищают заснеженные улицы да тротуары. А следом, кто с 
машины, кто с телеги, что лошадка тянет, рабочие песок, 
с солью перемешанный, лопатами рассыпают. Его тогда 
много в зиму заготавливали!

Вроде бы и город к утру от снежных заносов очищали, 
и люди благополучно и вовремя до работы добирались, да 
только уж больно все упрощенно как-то было, стариной 
древней попахивало. Никакой тебе цивилизации!

Другое дело сейчас! Прогноз погоды – по десять раз на 
день по телевизору, радио. МЧС за несколько суток sms-
ки всем рассылает с предупреждением о надвигающемся 
катаклизме, чтобы те, кому надо, подготовиться успели. 
И по домам не надо теперь ездить, рабочих собирать – мо-
бильники у каждого! 

А какие теперь у коммунальников машины для уборки 
снега: и загребающие, и отгребающие, и роторные, и много-
тонные Камазы-самосвалы для вывозки... От такого техни-
ческого прогресса сердце радостью переполняется! 

И пусть по ночам, даже в самый сильный снегопад, 
какой недавно случился, не слышно в городах гула этой 
самой ультра-техники; пусть по утрам утопает в снежном 
месиве транспорт и растет число ДТП; пусть выбиваются 
из графиков автобусы и маршрутки; пусть люди ломают 
конечности и вместо работы попадают на больничные 
койки – все это не столь важно! Главное, что жизнь наша 
стала цивилизованнее, интереснее, современнее! 

А чтобы жизни этой «налаживающейся» радоваться, 
надо почаще ее с той, дедовской, «тележной» сравни-
вать. Заодно, глядишь, кое-кому что-то нужное, мудрое 
вспомнится. Как, например, вот эта, не теряющая даже в 
самые «цивилизованные» времена своего смысла, старая 
русская пословица: «Готовь сани летом...». Тем более, что 
пока настоящая зима не наступила – она еще имеет право 
на актуальность.

Воспоминания  
для напоминания
Что ни говорите, а помнить прошлое полезно!  
Хотя бы потому, что можно что-то с настоящим 
сравнить. 

КрУг чтеНия

Иван аЛеКСаНДрОВ

По внешним признакам перед нами – жанровая проза. 
Однако страницы повествования насыщены мировоззрен-
ческими размышлениями и воспоминаниями, в которых 
народная жизнь предстает органичной, весомой в деталях. 
Продолжая традиционную линию охотничьих рассказов, 
автор говорит о поступках, предметах и смыслах, которые 
удивительным образом слиты друг с другом на русской 
почве.

Повесть «Самоход» Игоря Белкина-Ханадеева (Серпу-
хов) – о трудной доле деревенского паренька, призванного 
в армию в погранвойска, прошедшего унижения «дедовщи-
ны» и погибшего на таджикско-афганской границе. Перед 
глазами читателя проходят эпизоды тяжкой современной 
деревенской жизни, столичных нравов, теневого армей-
ского уклада. 

Русское просторечие в устах персонажей рассказов Ни-
колая Олькова (Тюменская область) звучит безыскусно, и 
волшебным образом сельское житье-бытье преображается: 
все горестное становится только печалью, а радостное 
превращает рутинную обыденность в привычное течение 
дней и ночей. Напротив, в городской истории Светланы 
Макаровой (Краснодар) «На что похоже время» биогра-
фия персонажей расщепляется на несколько осколков и, в 
конце концов, рушится. Понимая происходящее, главная 
героиня сюжета инстинктивно тянется к мужу и сыну, и все 
прежнее видится ей теперь по-новому. В рассказе священ-
ника Алексея Лисняка долгий век двух ветхих старушек 
разрушается при соприкосновении с бюрократическим 
укладом современной власти.

Поэтический раздел номера включает в себя стихи Са-
гидаш Зулкарнаевой (Самарская область) и Александра 
Клиндухова (Киров), Елены Ковалёвой (Орёл) и Зои 
Колесниковой, Николая Алешкова (Набережные Челны) и 
Владимира Емельяненко. Коллективная подборка «Снега 
вековые» включает в себя стихотворения авторов из самых 
разных регионов России.

В статье Ивана Якушкина (Москва) «Революция 
1917 года» крупным планом высвечиваются подробно-
сти событий великого Октября. Воспоминания первых 
комсомольцев о давнем грозном времени дополняют эту 
работу. Материал Любови Заварзиной посвящен жизни 
и деятельности выдающегося педагога Н.Ф.Бунакова 
(1837-1904). Его идеи актуальны и сегодня, в особенно-
сти мысль о важнейшей роли чтения в начальной школе. 
Хроника одного вузовского семестра Вадима Колмакова 
«Век «просвещения» показывает, как разрушается высшее 
образование под губительным воздействием реформ по-
следних десятилетий.

Александр Высотин перелистывает творческую биогра-
фию Л.П. Бельского (1855-1916), автора первого классиче-
ского перевода на русский язык финского эпоса «Калева-
ла», ученика великого русского филолога Ф.И. Буслаева. 
Виталий Жихарев размышляет над историей появления 
и авторством хрестоматийного детского стихотворения 
«Птичка». Эссе Эдуарда Анашкина (Самара) «Что за песню 
поет русский ветер?» приурочено к 85-летнему юбилею 
С.Ю. Куняева, легендарного главного редактора журнала 
«Наш современник». О видном российском археологе, 
докторе исторических наук, воронежце А.Т. Синюке вспо-
минает Юрий Кургузов в очерке «Он делал из нас людей…». 
Книгу Петра Чалого «Зимний листопад», в центре которой 
судьбы замечательных поэтов Алексея Прасолова и Евгена 
Плужника, представляет Раиса Козаева. 

Журнал украшают цветные репродукции работ Алек-
сандра Ворошилина (Воронеж), размещенные на большой 
вклейке и обложке. Образность, одухотворенность, яркие 
краски и узнаваемый авторский рисунок отличают твор-
чество художника. «Из холста и кистей смастерил себе 
крылья…» – так называется статья Владимира Новохат-
ского о творческом пути мастера. Эти слова замечательно 
соответствуют полотнам живописца и непостижимой роли 
красоты в нашей жизни.

На что похоже  
наше время
Ноябрьский выпуск журнала «Подъём» открыва-
ется повестью Александра Нестругина «Поклон 
охоте». 

вести

Героям  
посвятили

В Старотолучеевской 
школе Богучарского района 
состоялся Урок мужества, 
посвящённый Дню Героев 
Отечества.

Сотрудники Богучар-
ского районного историко-
краеведческого музея расска-
зали школьникам о подвигах 
земляков – Героях Великой 
Отечественной войны. Уча-
щиеся с особым интересом 
слушали историю подвига 
уроженца села Старотолу-
чеево Дмитрия Бондарева, 
о наводчике – артиллеристе 
Терентии Брагонине из села 
Сухой Донец. Музейные 
работники привезли с со-
бой передвижную выставку 
предметов времен Великой 
Отечественной войны. Эта 
выставка вызвала большой 
интерес у учащихся. Каждый 
изъявил желание потрогать 
экспонаты, подержать в ру-
ках пулемет, надеть солдат-
скую каску. 

Анастасия ВороНиНА.

Поэтика  
неочевидного 

На филологическом фа-
культете Воронежского 
государственного универ-
ситета состоялась IX Меж-
дународная конференция 
«Универсалии русской ли-
тературы».

Организовала её кафе-
дра истории и типологии 
русской и зарубежной ли-
тературы. Конференция 
собрала филологов Воро-
нежа, Москвы, Смоленска, 
Челябинска, Гёттингена, 
Донецка. Одной из сквозных 
линий в прозвучавших на 
ней докладах явилось ис-
следование того, что можно 
было бы назвать поэтикой и 
семантикой неочевидного. 

Василий ЧерНоуСоВ.

Секреты  
древнего  
человека 

Выставка Государствен-
ного археологического 
музея-заповедника «Ко-
стёнки» «Технологии ка-
менного века» проходит 
в эти дни в Алексеевском 
краеведческом музее (Бел-
городская область). 

Специально для экспози-
ции сделаны реконструкции 
каменных и костяных ору-
дий палеолита, иллюстра-
ции процесса их изготовле-
ния, а также скульптурный 
образ древнего мастера за 
работой, сообщает сайт де-
партамента культуры Во-
ронежской области. Все 
реплики-реконструкции 
подтверждены реальными 
каменными и костяными 
орудиями того времени, что 
хранятся в музейных фон-
дах. Эта выставка помогает 
постичь секреты сложных 
процессов охоты, шитья 
одежды, строительства жи-
лищ, розжига огня в камен-
ном веке. 

Виктор ЧирКоВ.

педсОвет

Кандидатов на 
р о л и  р у к о в о д и -
телей отделов ад-
м и н и с т р а ц и и  и 
учреждений района 
отбирали во время 
выездного образова-
тельного семинара 
с участием членов 
Молодежного пра-
вительства Воро-
нежской области и 
деловой игры. Убе-
дительность, ора-
торское мастерство 
и содержательность, 
проявленные в ходе 
публичной защи-
ты презентации «Я 
руководитель отде-
ла», дебатов и игры 
«Заседание сессии 
Совета народных 
депутатов», помогли определить из числа лидеров учениче-
ского самоуправления участников третьего – практического 
– этапа. Ими стали двенадцать старшеклассников из шести 
школ района.

Молодые люди принимали участие в рабочих встречах с гла-
вами сельских поселений, директорами коммунальных служб и 
автопредприятий, выезжали на объекты строительства. Наряду 
с администрацией, рабочими местами молодых дублеров стали 
управление социальной защиты населения, редакция газеты 
«Кантемировский вестник», центральная районная больница. 
Главу Кантемировского района Владимира Покусаева в этот 
день замещала ученица Кантемировской средней школы № 2 
Юлия Бобро. Она решала со специалистами администрации 
насущные проблемы территории. Старшеклассница представит 
Кантемировский район на областном Дне дублера. 

Анастасия ВороНиНА.

Школьники  
стали чиновниками
В Кантемировском районе прошел День дублёра.

Ученица Юлия Бобро замещала  
главу Кантемировского района  

Владимира Покусаева.
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участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Выражаем глубокие соболезнования корреспонденту 
газеты «Коммуна» Сергею Львовичу Кройчику в связи 
со смертью его тёщи

Таисии Ивановны
ЗАХАРОВОЙ

«Коммуновцы».

ЗНАй НАшИх!

Подведены итоги VI еже-
годного регионального 
творческого конкурса, 
приуроченного к Между-
народному дню прав 
человека, который отме-
чается 10 декабря.

Светлана ПеТроВа

На открытии церемонии 
награждения победителей 
Уполномоченный по правам 
человека в Воронежской об-
ласти Татьяна Зражевская 
отметила, что интерес к кон-
курсу неуклонно растет, под-
нялся и качественный уровень 
поступающих на суд жюри 
творческих работ. Заместитель 
губернатора Воронежской об-
ласти Юрий Агибалов в при-
ветственном слове подчеркнул 
особую важность правового 
просвещения населения, важ-
ность знания гражданами прав 
человека, понимания значения 
этого понятия.

Конкурс стал как раз одной 
из форм приобщения воронеж-
цев к правовому просвещению. 
В этом году жюри рассмотрело 
более 30 разноплановых работ. 
В номинации «Профессио-
нальная работа» безусловным 
лидером признан мэтр воро-
нежской журналистики Борис 
Ваулин (газета «Коммуна»). 

Как отмечали члены жюри, 
один из опытнейших мастеров 
пера Воронежа поднимает не 
просто острые социальные 
вопросы, но и проблемы право-
вых коллизий, с которыми 
сталкивается человек. Журна-
лист не гонится за сенсацией, а 
детально рассматривает самые 
сложные ситуации. Его мате-
риалы – это всегда хорошая 
аналитика. Публикации Бо-
риса Ваулина помогают разо-
браться в ситуации конкрет-
ным людям, столкнувшимся с 
той или иной на первый взгляд 
неразрешимой проблемой, 
способствуют выявлению про-

блемных мест в правовой сфе-
ре и, конечно, формированию 
в общественном сознании по-
нимания важности прав самых 
разных категорий граждан, 
механизмов их защиты. Были 
награждены и другие лауреаты 
конкурса. А лучшие работы бу-
дут рекомендованы к участию 
в международном творческом 
конкурсе научно-творческих 
работ «Правовая культура – 
основа гармоничного развития 
личности и общества», итоги 
которого подводятся в январе 
следующего года.

Подробнее – на сайте www.
communa.ru.

Мастер острого пера
Им признан мэтр воронежской журналистики «коммуновец» 
Борис Ваулин
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Борис Ваулин.

Среднюю общеобразовательную 
школу №73 давно называют самой 
футбольной в Воронеже. Вот уже поч-
ти два десятилетия футбол занимает в 
её повседневной жизни особое место. 
Сегодня наряду с обычными класса-
ми здесь есть и специализированные, 
ученики которых успешно совмещают 
уроки и экзамены с тренировками и 
выездами на соревнования. 

Начало положено в 1993 году: в 
школе №73 был открыт первый спе-
циализированный спортивный класс 
по футболу для юношей 1980 года 
рождения. На базе школы был создан 
Футбольный центр ФЦШ-73, который 
известен далеко за пределами нашего 
региона. Команды СОШ № 73 раз-
личных возрастов становились в 2008 
году чемпионами России по футболу, 
в 2017-м – чемпионами России по 
мини-футболу, в 2013 году – серебря-
ными призерами чемпионата России, 
дважды – победителями первенства 

Черноземья, девять раз – чемпионами 
Воронежской области, десять раз – 
чемпионами Воронежа, более 50 раз 

становились победителями турниров, 
посвящённых выдающимся футболи-
стам России. 

42 воспитанника ФЦШ-73 стали 
профессиональными футболистами 
команд от Премьер-лиги до второго 
дивизиона. Первые трофеи в 1994 году 
завоевали ребята 1980 года рождения, 
став обладателями Золотого Кубка 
Норвегии, выиграв в финале у сборной 
Бразилии.

Музей футбола школы был открыт 
в сентябре 2010 года по инициативе 
директора СОШ № 73 С.Н. Воробьёва 
с целью пропаганды здорового образа 
жизни, привлечения детей к занятию 
спортом. Экспонатами музея стали 
кубки и медали, завоеванные футболи-
стами ФЦШ-73, вымпелы российских 
и зарубежных клубов, с которыми они 
соперничали в разные годы, много-
численные грамоты, фотографии, 
атрибутика и сувениры. Музей всегда 
открыт для гостей, здесь постоянно 
проводятся обзорные и тематические 
экскурсии, беседы, футбольные мара-
фоны, выставки поделок, фотографий и 
рисунков, вызывающие неподдельный 
интерес среди учащихся, родителей, 
учителей и гостей. К примеру, экс-
курсия «Футбол во время Великой 
Отечественной войны» никого не 
оставила равнодушным (об этом собы-
тии рассказывала газета «Коммуна» в 
статье «От «Матча смерти» до «матчей 
жизни»). К тому же экскурсоводами 
выступают сами юные футболисты.

Коллектив гордится достижениями 
и победами учеников, бережно хранит 
традиции, заложенные учителями, соз-
давшими нашу школу. 

Школа с чемпионским характером
Юбилей | Первого сентября 1967 года в Юго-Западном районе Воронежа была открыта новая школа  
под номером 73. Об этом событии первой сообщила газета «Коммуна» в номере от 2 сентября

людмила БарКалоВа,
руководитель музея футбола,  
классный руководитель спортивных классов  
средней школы №73
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Команда юношей 2001 г.р. – чемпионов России  
по мини-футболу в 2017 году.

Директором новой школы был 
назначен опытный педагог  
А.Ф.Черноног. Именно тогда 
были заложены традиции, 
которыми школа, отметившая 
полувековой юбилей, живёт и в 
настоящее время.

«Металлург» (Новокузнецк) – 
«Буран» (Воронеж) – 1:4

Первый матч второго круга на-
строил болельщиков «Бурана» на 
оптимистичный лад. Побед у нашей 
ледовой дружины в этом сезоне 
очень мало, а уж тем более в основное 
время, да ещё и на выезде...

В первом периоде гости вышли 
вперёд, играя в большинстве, – отли-
чился Никита Бондарев. Во второй 
20-минутке Владислав Ефремов 
с передачи Валерия Суховерхова 
увеличил преимущество «Бурана». 

В середине заключительного от-
резка матча воронежцы вели в счёте 
4:0 (результативными бросками 
отметились Дмитрий Сидляров и 
Владислав Ефремов). Всё, на что 
хватило усилий хоккеистов «Кузни», 
это забить гол престижа.

– Хорошо сыграли в обороне, 
но, традиционно, без ошибок не 
обошлось, – подвёл итог матча на-
ставник «Бурана» Евгений Фёдоров. 
– Выручали друг друга в сложных 
ситуациях, где-то вратарь подчищал. 
Реализовали момент, играя в боль-
шинстве в первом периоде. Этот гол 
обрисовал дальнейший ход матча: 

мы старались действовать по счёту, 
исполнили моменты и доиграли матч 
без каких-то грубых ошибок. Считаю, 
что новички освежили нашу игру: 
Акиньшин приехал и три игрока 
из «Динамо» прилетели. Большое 
спасибо, что сражались друг за друга, 
команду с победой!

«Ермак» (Ангарск) –  
«Буран» (Воронеж) – 4:2

Но развить успех воронежцам не 
удалось. И в Ангарске, и в Красно-
ярске наши хоккеисты уступили с 
одинаковым счётом 2:4. Конечно, 
если вспомнить недавнее поражение 
от «Ермака» на родном льду с ре-

зультатом 1:7, то вроде как прогресс 
налицо... Но очков в этих матчах 
«Буран» не заработал, а отставание 
от шестнадцати команд, которые 
продолжат борьбу за главный трофей 
турнира ВХЛ в плей-офф, только 
увеличивается.

В отчётном поединке хозяева 
льда владели преимуществом и в 
середине матча на табло Дворца 
спорта «Ермак» горели цифры 3:0. 
В концовке встречи воронежцы по-
пытались переломить ход неудачно 
складывающегося для них матча, но 
сибиряки уверенно довели дело до 
победы. В составе «Бурана» резуль-
тативными бросками отметились 
Александр Буйницкий и Дмитрий 
Сидляров.

«Сокол» (Красноярск) –  
«Буран» (Воронеж) – 4:2

Заключительный матч выездной 
серии особой интригой не отличал-
ся. Красноярцы сыграли на классе и 
приложили ровно столько усилий, 
чтобы хватило для победы. Подо-
печные Евгения Фёдорова вновь 

отличились лишь дважды (Артём 
Маслов и Евгений Банцерев), на 
что хоккеисты «Сокола» ответили 
четырьмя точными бросками по во-
ротам «Бурана».

– Что касается игры, то третий 
период мне совсем не понравился, 
– отметил после матча главный тре-
нер «Сокола» Александр Титов. – 
Хотелось бы нашим некоторым хок-
кеистам сказать, и я уже это сделал 
в раздевалке: надо задуматься, ведь 
так нельзя играть. При счёте 4:1 
совсем перестали двигаться и бо-
роться. Всё в «прокате», мастерство 
своё проявляют... А болельщикам, 
которые приходят и поддерживают 
команду, огромное спасибо! 

После этих игр «Буран» по-
прежнему занимает предпоследнее, 
26-е, место. Ниже его в турнирной 
таблице только беспросветный аут-
сайдер ВХЛ – самарский ЦСК ВВС. 
Очередными соперниками «Бура-
на» станут «Зауралье» (Курган), 
«Рубин» (Тюмень), «Сарыарка» 
(Караганда) и «Торпедо» (Усть-
Каменогорск).

На след бандита  
вывела пуля

Воронежский областной суд огласил обвинитель-
ный приговор 42-летнему организатору банды. Ранее 
согласно вердикту коллегии присяжных заседателей 
он признан виновным по всем эпизодам предъявлен-
ного обвинения.

Подсудимый создал и возглавил организованную 
устойчивую вооружённую группу для нападения на 
граждан и организации и завладения чужим иму-
ществом на территории Воронежской области. Для 
реализации замыслов в августе 2015 года он разра-
ботал план совместной преступной деятельности и 
предложил двум своим знакомым объединиться в эту 
группу, на что получил согласие.

Затем участники банды приобрели, хранили и 
перевозили с собой оружие. В составе созданной и 
руководимой группы её организатор совершил ряд 
преступлений. В августе 2015 года у ТРК Сити-
парк «Град» с целью хищения почти 5,5 миллиона 
рублей он напал на водителя-инкассатора ООО 
КБ «Адмиралтейский» с применением пистолета 
конструкции Токарева (ТТ). В апреле 2016 года у 
отделения почтовой связи, расположенного в селе 
Ивановка Хохольского района, с целью хищения 2,1 
миллиона рублей им было совершено нападение на 
почтальона ОПС Хохольского почтамта с приме-
нением четырёхзарядного бесствольного пистолета 
модели «ПБ-4-1 МЛ» и неустановленного пистолета 
ограниченного поражения. Перед этим, в мае 2015 
года, участники преступной группы для использо-
вания в качестве маскировки транспортного сред-
ства неправомерно завладели государственными 
регистрационными знаками, сняв их с автомобиля 
«Мицубиси», припаркованного на одной из улиц 
Воронежа. Кроме того, ещё в 2009 году подсуди-
мый вместе с сообщниками попытался совершить 
квартирную кражу.

Участвовавшие в рассмотрении уголовного 
дела представители прокуратуры области убедили 
присяжных заседателей в доказанности вины под-
судимого по всем пунктам обвинения. Приговором 
суда виновному назначено наказание в виде 13 
лет лишения свободы с отбыванием наказания в 
исправительной колонии строгого режима и огра-

ничением свободы после освобождения на 1,5 года. 
Также судом удовлетворены иски потерпевших о 
взыскании с осуждённого причинённого материаль-
ного ущерба: один на сумму похищенного в размере 
почти 5,5 миллиона рублей, второй иск – водителя 
повреждённого стрельбой автомобиля на сумму 52 
тысячи рублей.

Примечательно, что одним из основных дока-
зательств по уголовному делу стали результаты 
баллистической экспертизы. Выйти на след пре-
ступников спустя год удалось по найденной пуле 
в автомобиле «Хендай», припаркованной у ТРК 
Сити-парк «Град». Когда преступники скрывались, 
с целью демонстрации водителю инкассаторской 
машины своей готовности в случае преследования 
применить оружие, они произвели выстрел из пи-
столета ТТ в сторону. Пуля повредила автомобиль 
«Хендай», где и была найдена. Когда нападавшие 
были задержаны, в их автомобиле среди прочего 
оружия нашли тот самый пистолет ТТ, из которого 
произведён выстрел. 

В настоящее время один из сообщников орга-
низатора банды находится в федеральном розыске, 
второй был убит во время задержания, сообщает обл-
прокуратура.

С управы взыщут  
четверть миллиона

Суд вынес решение в пользу воронежца, по-
лучившего перелом при падении на обледенелом 
тротуаре.

Поскользнулся, упал, гипс. Травмы, причинившие 
тяжкий вред его здоровью, получил в один из дней 
января 2016 года житель Воронежа, когда проходил 
по не обработанному противогололёдными реагента-
ми тротуару вдоль проезжей части улицы 9 Января. 
В больнице у воронежца диагностировали закрытый 
перелом кости правой голени со смещением и подвы-
вихом стопы. Пострадавшего госпитализировали, в 
дальнейшем ему была проведена операция. Воронежец 
обратился в суд с иском к управе Коминтерновского 
района Воронежа о компенсации морального вреда. 
Коминтерновский районный суд, в соответствии с за-
ключением прокурора, вынес решение о взыскании с 
управы в пользу пострадавшего 250 тысяч рублей. От-

ветчик обратился в облсуд с апелляционной жалобой. 
Воронежский областной суд оставил решение Комин-
терновского райсуда без изменения, апелляционную 
жалобу ответчика – без удовлетворения, сообщает 
прокуратура Воронежской области.

Студентки сбывали героин
Сотрудники подразделения по контролю за обо-

ротом наркотиков ГУ МВД России по Воронежской 
области задержали двух двадцатилетних жительниц 
областного центра – студенток одного из воронеж-
ских вузов. 

Девушки занимались сбытом синтетических 
наркотиков бесконтактным способом. Приобретали 
расфасованные партии «товара» и затем оставляли в 
тайниках в различных районах Воронежа. О местах 
закладок сообщали диспетчеру посредством одного 
из мессенджеров. «Зарплату» получали на банковские 
карты. 

Наркосбытчиц задержали с поличным при обо-
рудовании очередного тайника. Полицейские изъяли 
у них около 150 граммов героина. В ходе обыска по 
месту жительства студенток обнаружено ещё около 
300 граммов наркотика. Проведенное ЭКЦ ГУ МВД 
России по Воронежской области исследование под-
твердило, что изъятое вещество – героин общим весом 
около 500 граммов. 

Возбуждено уголовное дело. Мерой пресечения в 
отношении студенток-наркосбытчиц избрано заклю-
чение под стражу, сообщила пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области

Анатолий КРУГЛОВ.

В канаве нашёл мину
Хозяин одного из частных домов села Рожде-

ственское Поворинского района во время рытья 
канавы под фундамент случайно наткнулся на боевой 
снаряд времён Великой Отечественной войны. 

По одной из версий специалистов МЧС России, 
боеприпас предназначался для стрельбы из миномета. 
Мина оказалась ржавой и опасности для жизни не 
представляла. Взрывотехники из Главного управления 
МЧС России по Воронежской области ликвидировали 
её на одном из пустырей.

Сергей ЛЬВОВ.

Поквитались только с «Кузней»
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леонид ХруЩЁВ

Хоккей
Матчами с этими соперниками, только на своём льду, «Буран» 
завершил программу первого круга. Напомним, тогда воро-
нежцы выступили крайне неудачно, проиграв в трёх матчах 
с общим счётом 4:16. Да ещё в день 40-летия клуба подопеч-
ные Евгения Фёдорова уступили «Рязани» с результатом 0:3. 
Перерыва между первым и вторым кругами практически не 
было. Из тяжёлого выезда воронежцы вернулись не с пустыми 
руками, вот только заработанные три очка никак не повлияли 
на турнирные показатели команды.

«Металлург» – «Буран». Опасный момент у ворот воронежцев.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

ВеСТИ

Знание истории 
подтвердили

В Россошанском районе 
протестировали школьников 
на знание истории Отече-
ства. 

Россошанцы присоедини-
лись к международной акции 
«Тест по истории Отечества», 
организованной в рамках про-
екта «Каждый день горжусь 
Россией». Более 200 учащих-
ся из 19 образовательных 
учреждений района – школ, 
колледжей, техникумов со-
брались в Подгоренском ли-
цее имени Н.А.Белозорова. 
Участники с неподдельным 
интересом выполняли зада-
ния и отвечали на вопросы. 
По окончании теста они полу-
чили именные сертификаты.

Анастасия ВОРОНИНА. 

В диалоге  
с контрабасом 

Известные джазовые 
исполнители, преподава-
тели эстрадно-джазового 
отделения Воронежского 
музыкального колледжа 
имени Ростроповичей Ка-
рина Кожевникова и Андрей 
Дудченко провели в учебном 
заведении вечер той музыки, 
которой когда-то посвятили 
жизнь. 

Прозвучали популярные, 
ставшие уже классическими 
композиции джаза, рока, соул 
и французского шансона. 
В том числе произведения 
Спенсера Уильямса, Кола 
Портера, Жака Бреля. Кон-
церт в музыкальном колледже 
был уникален оригинальным 
сочетанием голоса Карины 
Кожевниковой и контрабаса, 
партию которого исполнил 
признанный мастер этого ин-
струмента Андрей Дудченко. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

Сплошное  
разминирование

Дислоцированное в Воро-
нежской области инженерно-
сапёрное подразделение об-
щевойсковой армии Запад-
ного военного округа обез-
вредило все взрывоопасные  
предметы на территории по-
лигона «Погоново». 

«Военные саперы прове-
рили и очистили свыше 300 
гектаров полигона «Погоно-
во», – сообщил командующий 
общевойсковой армией ЗВО 
генерал-майор Александр 
Перязев. Всего для работ по 
разминированию наиболее 
опасных участков полиго-
на были задействованы две 
группы разминирования (20 
человек), а также более пяти 
нештатных поисковых групп 
– для сплошной очистки по-
лигона, информирует пресс-
служба ЗВО. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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